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Б О Е В Ы Е  З А Д А Ч И  
к о м м у н и с т о в  о б л а с т и

Состоявшаяся на днях XII област
ная партийная конф еренция подвела 
итоги большой работы партийных 
организаций за отчетный период, 
Определила задачи областной пар
тийной организации, наметила пути 
дальнейшего усиления руководства 
хозяйственным и культурным строи
тельством, коммунистическим  вос
питанием трудящихся.

Основной задачей областной пар
тийной организации, как определи
ла областная партконференция, яв
ляется дальнейшее повышение уров
ня всей организаторской и полити
ческой работы в массах; мобилиза
ция трудящ ихся области на успеш
ное претворение в жизнь решений 
партии, постановлений мартовского 
и сентябрьского Пленумов ЦК
КПСС, на безусловное выполнение 
государственных планов и социали
стических обязательств во всех от
раслях народного хозяйства, науки 
и культуры ; неуклонное повыше
ние материального благосостояния
населения; на достойную встречу 
XXIII съезда и 50-летия Советской 
власти.

Усилия партийных, советских, 
проф союзны х, комсомольских орга
низаций и хозяйственных руководи
телей промышленности, геологии, 
транспорта и связи должны быть
направлены на выполнение реш е
ний сентябрьского Пленума ЦК
КПСС, повышение уровня руковод 
ства производством, внедрение в 
производство новой техники, новых 
ф орм экономической работы, науч
ной организации труда, более пол
ное использование резервов, на вы
полнение планов по всем технико
экономическим  показателям и рен
табельной работы каж дого  пред
приятия.

Партийные и проф союзны е орга
низации, хозяйственные руководите
ли должны ш ироко поддержать ини
циативу москвичей и ленинградцев 
и уделить особое внимание мобили
зации моллективов на борьбу за эко
ном ию  и бережливость, за техниче
ский прогресс, повышение качества 
продукции до уровня лучших образ
цов, за эконом ическую  эффектив
ность и рентабельность каж дого  из
делия.

Первоочередной задачей является 
дальнейшее развитие £азч! строй
индустрии и стройматериалов. Необ
ходимо к  1963 го д / довести выпуск 
кирпича до 7IC миллионов ш тук в 
год, из них на предприятиях местной 
и топливной промышленности —  
45 миллионов; завершить в 1966 го
ду строительство цеха столярно
строительных изделий мощ ностью  в 
500 тысяч квадратных метров в год; 
запроектировать и начать строи
тельство двух железобетонных заво
дов общей мощ ностью 70 тысяч ку 
бометров в год и асфальтового за
вода; мощ ности завода крупнопа
нельного домостроения довести к  1 
июля 1966 года до 70 тысяч квад
ратных метров, а к 50-летию О ктяб
ря —  до 140 тысяч квадратных мет
ров жилой площади в год.

Партийные организации и руково
дители строительных организаций 
обязаны принять все меры для на
ращивания мощ ностей строительных 
организаций, обеспечить выполнение 
планов строительства жилья, соци
ально-культурных учреждений, про
изводственных и коммунально-быто
вых объектов, добиться повышения 
качества строительно-монтажных ра
бот.

Неотложными мерами являются 
также ускорение строительства вы
соковольтных линий электропередач 
в северных районах области и теп
лосетей в городе Томске.

Областная партийная конф еренция 
считает, что усиление разведочных 
работ и организация промышленной 
добычи нефти й газа является важ
нейшей задачей всей областной пар
тийной организации, решение кото
рой внесет коренны е преобразова
ния в эконом ику и культуру области. 
Н еобходимо добиться значительного 
расширения геоф изических, геоло
гопоисковых и разведочных работ 
на нефть и газ, обеспечить подго
товку Советско-Соснинско-М едве- 
девского нефтяного месторождения 
к  эксплуатации. Конф еренция по
ставила задачу добиться в 1966 году 
добычи не менее 50 тысяч тонн и 
в 1967 году — 400 тысяч тонн неф- 
ти.( Нужно создать в Александров
ском  и Каргасокском  районах строи
тельные организации, ускорить про
ектирование и строительство про

мыслов, жилья, объектов культурно- 
бытового назначения, речных пор
тов, автомобильных д орог и средств 
связи. Большую помощ ь в этом дол
ж ны  оказать промышленные пред
приятия, учреждения и организации' 
области.

Лесная промышленность области 
в больш ом долгу перед государ
ством. Конф еренция поставила за
дачу преодолеть отставание лесоза
готовок, лесосплавных и лесопере
валочных работ, обеспечить наращи
вание производственных мощностей, 
улучшить использование машин и 
механизмов, добиться внедрения 
передовой технологии, комплексной 
автоматизации и механизации про
изводства. Н ужно шире развернуть 
соревнование малых комплексных 
бригад за вы работку 20— 25 тысяч 
кубом етров леса в год и бригад 
рамных потоков за напил 30— 32 ты
сяч кубометров пиломатериалов.

Советским органам, партийным о р 
ганизациям и руководителям пред
приятий рыбной промышленности и 
ры боловецких колхозов надо уси
лить воспроизводство рыбных запа
сов, мелиорацию  водоемов, органи
зовать рыбоводство и прудовые 
рыбные хозяйства, дальнейшую м е
ханизацию лова рыбы. Все должно 
делаться для того, чтобы увеличить 
добычу рыбы, улучшить качество и 
снизить себестоимость рыбной про
дукции.

Намечены меры улучшения рабо
ты предприятий легкой и пищевой 
промышленности, ж елезнодорож но
го, водного, воздуш ного и автомо
бильного транспорта, связи, пред
приятий торговли и общ ественного 
питания, определены задачи даль
нейш его улучшения бытового, куль
турного  и медицинского обслужива
ния населения.

Областная партийная конф еренция 
определила основные направления в 
сельском хозяйстве. Как подчеркну
то в постановлении конф еренции, 
главное внимание партийных, совет
ских и сельскохозяйственных орга
нов, первичных парторганизаций и 
руководителей колхозов и совхозов 
долж но быть обращ ено на вы
полнение решений мартовского Пле
нума ЦК КПСС, на внедрение в ко л 
хозное и совхозное производство 
научно обоснованной системы зем 
леделия и животноводства, на вве
дение и освоение правильных сево
оборотов, переход в ближайшие го 
ды  на сплошные сортовые посевы, 
повышение эффективности использо
вания органических и минеральных 
удобрений, химических средств 
борьбы с сорняками и вредителями 
сельскохозяйственных культур.

Н еобходимо принять неотложные 
меры к  значительному увеличению 
поголовья скота, и прежде всего ко 
ров, обеспечить дальнейшее совер
шенствование технологии содержа
ния животных, повысить породные 
качества стада, увеличить производ
ство корм ов. В области должны 
быть разработаны основные направ
ления в размещ ении и развитии 
отраслей сельскохозяйственного 
производства.

В постановлении областной парт
конф еренции значительное место 
отведено задачам улучшения рабо
ты высших и средних специальных 
учебных заведений, научно-исследо
вательских учреждений, повышению 
качества подготовки молодых спе
циалистов и их идейной закалке, 
обучению  и коммунистическому вос
питанию учащихся школ.

Осуществление больших мер, на
меченных конф еренцией, возможно 
лишь при условии улучшения всей 
организаторской и идеологической 
работы в массах. Речь идет о том, 
чтобы усилить роль каждой первич
ной парторганизации в решении воп
росов хозяйственного и культурного 
строительства, поднять их боеспо
собность, нацелить всю политиче
скую  работу на повышение ком м у
нистической сознательности масс и 
мобилизацию их на выполнение ре
шений партии и правительства, го
сударственных планов и социали
стических обязательств.

XII областная гартийная конф ерен
ция выразила твердую  уверенность 
в том, что коммунисты и все трудя
щиеся области еще теснее спло
тят свои ряды вокруг Центрального 
Комитета КПСС, встретят XXIII съезд 
партии новыми производственными 
успехами, еще самоотверженнее б у
дут трудиться над выполнением но
вого пятилетнего плана, претворени
ем в жизнь Программы КПСС.

Делегаты 
XXIII съезда 

КПСС ЗРЕЛОСТЬ

2 5 0  Ц Е Н Т Н Е Р О В  
МОЛОКА СВЕРХ ПЛАНА

Успешно справились со своими 
задачами в минувшем году живот
новоды колхоза имени Ленина 
Асиновского района.

Молочное животноводство дало 
36,6 тысячи рублей прибыли. Пе
редовые доярки артели Н. М . Д о
рохова и Н. Ф . Титова стали трех- 
тысячнииами. Т руд животноводов 
хорошо оплачивается. Только за 
сверхплановый надой доярка 
Н. Матвеева, например, получила 
470 рублей доплаты к основному 
заработку.

Работники ферм в этом году по
ставили перед собой задачу закре
пить достигнутый уровень произ
водства молока и развивать его 
дальше. В трудных условиях ны
нешней зимовки артель надаивает 
в среднем по 6,2 килограмма моло
ка на корову.

Продолжается массовый отел 
коров. По расчетам руководителей 
артели, специалистов, в ближайшее 
время надой можно поднять до 
7—5 килограммов в сутки.

Впереди сейчас идет Победовская 
ферма. З десь  корма расходуются 
строго по норме и только после 
взвешивания. Заведующий фермой 
А . А . Береснев, бригадир ком
плексной бригады В. А . Меренков 
организовали бесперебойное приго
товление хвойно-соломенной муки. 
Этой смеси каждой корове дается 
до 4 килограммов в сутки. В поме
щении чисто. Стойла посыпаются 
опилками. На ферме закрепились 
хорошие кадры: доярки М. Суха
нова, А Одегова и Л. Меренкова, 
скотник Е. Кострыгин и другие 
работают по нескольку лет.

Распорядок рабочего дня акку 
ратно выполняется всеми работни
ками фермы. Соревнуясь за достой
ную встречу X X I I I  съезда партии, 
коллектив фермы принял обяза
тельство — в первом квартале на
доить 650 килограммов молока от 
коровы. Это обязательство вы
полняется успешно.

Сейчас на всех четырех фермах 
организовано приготовление хвой
ной муки для сдабривания соломы. 
Надои, хотя и медленно, но неук
лонно повышаются. По отдельным 
группам коров суточный надой до 
стиг 8 —9 килограммов. Например, 
доярка Тихомировской фермы 
А . Марорииа в эти дни надаивает 
более 9 килограммов. По группе 
коров Н. Муигинской. доярки  
Большедороховской фермы, суточ
ный надой равен 8,5 килограмма. 
Такой надой может получать зи- 
мой большинство других доярок  
артели, если иметь в виду, что 
коровы теперь подобраны по каче
ству на всех фермах одинаково 
хорошие.

В первом квартале артель запла
нировала продать государству 
3.200 центнеров молока. Кварталь
ный план решено выполнить на 
5— 6 дней раньше срока. Сейчас 
артель ежедневно доставляет на 
завод 38— 40 центнеров молока 
при задании центнеров. Эконо
мист ертели П. Е. Ш убкин подсчи
тал. что хозяйство имеет реаль
ную возможность сдать около 250  
центнеров молока сверх плана. Вы
полнением такой почетной задачи 
и заняты труженики молочного 
животноводства колхоза в эти 
предсъездовские дни.

И. КОРШУНОВ.

К В А Р Т А Л Ь Н Ы Й  
ПЛАН-К 10 МАРТА

Хороший подарок X X I I I  съезду  
КПСС готовят животноводы, кол
хоза « Советская Россия»  Зы рян
ского района. Квартальный план 
продажи молока они решили вы- _ 
полнить досрочно — 10 марта, а" 
ко дню открытия съезда дать Р о
дине сверх задания 300 центнеров 
молока.

День ото дня растут надои. Сей
час они достигли восьми килограм
мов на каждую корову, хотя 
растёл еще не закончился. Еже
дневно на молокоприемный пункт 
колхоз сдает по 14— 15 центнеров 
молока. Такие темпы обеспечат 
выполнение принятых обяза
тельств.

Н. РОМАШОВ, 
заместитель председателя 
колхоза «Советская Рос- 

к»  Зырянского района.

Тринадцатое — несчастливое 
число?! Кто это сказал? Из каких 
временных глубйн это пришло? 
Тем, кто знает Ивана Арсентьеви
ча Иванова, советую: не заканчи
вайте писем к нему традиционны
ми пожеланиями. Напишите про
сто: тринадцать. Он все поймёт.

***

Б У Н Т  Ч Е Т В Е Р Ы Х
На столе перед управляющим 

трестом лежали две стопки. Пер
вая — их назначения в Сталин
градский нефтеразведочный трест. 
Вторая — синие новые Дипломы 
выпускников Саратовского уни
верситета. Их было четверо. Они 
чувствовали себя почти «своими».

— Добро пожаловать, однокаш
ники. Считайте, вам повезло. Вме
сто неизвестности окраин... — Уп
равляющий выразительно повел 
рукой. За окнами вставал город- 
красавец.

—  Готовься, «оратцы, к распре
делению портфелей. — Иван едва 
услышал шепот сзади.

— Ваши просьбы, претензии?
— Управляющий был любезен 
и демократичен.— Нет их. Пре
красно. Чтобы не было обиды и за
висти, все вы с завтрашнего дня
— буровые рабочие. Не навечно, 
разумеется. Сперва рабочие, по
том мастера, а еще потом, может, 
инженерами сюда вернетесь.

— Мы же геологи? Нам бы лю
бую работу, связанную с геологи
ей.

— Условимся сразу. — Управ
ляющий стал официален. — Вы при
были в наше распоряжение и обя
заны подчиняться дисциплине. По
нятно? Будем считать, договори
лись. В вашем распоряжении вся 
периферия. Выбирайте.

Но где она — ждущая их пери
ферия? Как добираться до нее? 
Денег хватило до Москвы и то в 
общем вагоне. В Министерстве 
геологии сказали: есть два места 
в Тюмень, одно в Белоруссию, од
но в Новосибирское геологическое 
управление. Иван поехал в Ново
сибирск, позже— в Колпашево.

А Р О М А Т  Н Е Ф Т И
Весь день четырехлетняя Ляль

ка радовалась своим именинам и 
подаркам. Вечером ее день рож
дения отмечали взрослые. Неожи
данно стук:

— Иван Арсентьевич, на Р-2 
керн с нефтью подняли. Велено 
вам доложить.

Через несколько минут везде
ход расстрелял тишину вечерней 
Муромки. На скважине ждали 
Иванова. Необычайность картины 
поразила его. Мягкий, ровный свет 
Луны впечатал в белое полотно 
(как на экране) черные контуры 
вышки, тени людей около нее. Бе
режно, как хрустальная паутинка 
из рук в руки передавался стОл- 
бик породы. Его подносили в ла
донях и вдыхали запах. Привыч
ка буровиков и геологов. Переда
ли керн ему. Серый обычно пес
чаник в свете огромных прожекто 
ров казался густокоричневым 
почти черным от пропитавшей его 
нефти. Сдави его— и в ладони по- 
сыпятся маслянистые крупные 
горошинки. Иванов бережно под
нес керн к лицу. Керн пах. Пах 
нефтью. Нефтью, которую иска
ли и ждали семь лег.

— Николай Петрович, прини
май поздравления, — Н. П. Пуш
кин, буровой мастер, с силой сда
вил руку старшего геолога Тым- 
ской нефтеразведки И. А . Ивано
ва.

На испытания Р-2 приехал 
главный геолог Новосибирского 
геологического управления Ю. К. 
Миронов.

— Ну, чем порадуешь?
— Фонтаном, — пообещал Ива

нов.
И фонтан взметнулся. "Упругий, 

отливающий радугой, он оросил 
все вокруг маслянистым теплым 
дождем. Это был первый фонтан 
нефти в Васюганье.

Р — 5 ДАЕТ ФОНТАН
Сидели расстроенные. Для Ива

нова Р-5 должна была стать до
казательством промышленной пер
спективности Средне-Васюганской 
площади. Для главного инженера 
экспедиции И. К. Высоцкого 
Р-5, помимо нефти, обещала вы
полнение плана по бурению. Но 
управление категорически настаи
вало: необходимо перебросить
станок на Северо-Васюганскую.

—  Что ответим? — А. В. Ле- 
тицкий, начальник Васюганской 
экспедиции, не мог решать само
стоятельно.

— Оставлять площадь бессмыс
ленно. Затрачены огромные день
ги на разведку, и когда осталось 
ухватиться за нефть — уходить. 
Неудачи с Р-2 и Р-4 вызваны не 
отсутствием нефти. Она есть. Мы 
не знали о тектонических разру
шениях, о смещении пластов. Те
перь мы учли все.

Через несколько часов в уп
равление ушла радиограмма с 
просьбой разрешить бурение Р-5 
за подписями Летицкого, Высоцко
го, Иванова. Тринадцатого мао- 
та 1965 года на глубине 2.308 
метров был прострелен пласт пес
чаника. На следующий день уда
рил нефтяной фонтан.

У
Все три случая, о которых 

рассказано, произошли в разные 
годы, разные месяцы. Но все — 
тринадцатого числа. Ну и что? Ка
кие следуют выводы. По теории 
вероятности такое стечение внеш
них обстоятельств, как у Ивана 
Арсентьевича, возможно у одного 
из тысяч. Но именно об этом од
ном и идет рассказ. -Сейчас че
рез годы, расстояния, события 
легко судить о правильности при
нимаемых (для многих, вероятно

ба открытия. Р-5 дала нефть, йва- 
нов-геолог оказался прав.

Мне незачем умалять значение 
его десятилетнего опыта, способ
ностей анализировать материал и 
построить на их основе гипотезу. 
Но всего этого было бы мало без 
обычного человеческого мужества.

ТОМСКАЯ ШКОЛА 
Г Е О Л О Г О В

Трудно писать о геологе. В их 
жизни очень сильна внешняя, 
бьющая на эффект экзотика. Си
бирь, непроходимые болота, дре
мучая тайга, морозы, гнус. На 
таком фоне рисуется человек-бо
рец. победитель природы. В жиз
ни Ивана Арсентьевича тоже бы
ло немало исключительных эпи-

товилась к

И. А. ИВАНОВ—главный геолог Васюганской нефтеразведочной
Фото В. Ефименко.экспедиции.

странных) решений. Но герой 
очерка— обычный человек со всеми 
его чувствами, переживаниями, на
деждами. Принимая решения, он 
не мог предугадать все их послед
ствия, но не боялся взять ответ
ственность за них на себя.

Мы часто повторяем: наше об
щество создало условия для фор
мирования личности, для роста 
всех ее индивидуальных задатков. 
Из этого отнюдь не вытекает, что 
человеку только и остается ждать, 
пока его «сформируют». Он сам и 
глиномес, и ваятель своей лично
сти, своего будущего. Знай, чего 
ты хочешь, — будешь знать, как 
поступать. Помните бунт четве
рых? Парни витали в далеких зем
ных эпохах, управляющий жил се
годняшними нуждами. Парни меч
тали добраться до палеозоя, уп
равляющему были нужны буровые 
мастера. Каждый из них прав 
по-своему. Отвлечемся на минуту. 
Ребята приняли предложение, ста
ли буровиками. Опытными, знаю
щими. Кто был бы виноват, что 
Иван Иванов не стал первооткры
вателем Мыльджинского газа? 
Общество, условия? — только сам 
Иванов.

— Имейте свое мнение, — по
вторяет подчиненным главный гео
лог Васюганской экспедиции Ива
нов. —  Наберитесь мужества его 
отстоять. Без этого нет геолога, 
нет личности. Есть робот, живу
щий от команды к команде.

А как насчет ошибки. Где га
рантия именно твоей правоты? 
К счастью, нет у нас учреждений, в 
которых можно застраховаться от 
последствий ошибки, как страхуют
ся от несчастного случая. Я даже 
могу набраться смелости предста
вить себе такое бюро. И не могу 
представить Иванова в роли его 
клиента. Это уже будет другой 
человек, лишенный мужества, дер
заний, — следовательно, лишен
ный радости открытий.

Читатель уже знает, чем закон
чилась история с Р-5. Хочется 
лишь подчеркнуть, что в жизни 
все было гораздо сложнее, чем 
взять собраться и отправить ра
диограмму. Зачем скрывать. Ива
нов рисковал своей репутацией 
геолога, рисковал прослыть 
неудачником (для геолога, как и 
для моряка, очень важно, чтобы 
другие вёрили в твою удачу). Ле- 
тицкий, Высоцкий, Иванов знали: 
лишняя скважина — четыреста 
тысяч истраченных народных руб
лей. И все-таки настаивали. От их 
принципиальности зависела судь-

зодов. Неожиданный фонтан газа, 
свирепее сотен подземных джинов 
и оглушительнее ТУ-104. Косма
тые языки гигантского факела га
за, охватившие буровую. Авария 
вертолета...

И все-таки Иванов видится со
всем другим: не борцом и покори
телем природы (кстати, он сам 
считает, что война с природой — 
самая неразумная из всех войн), а 
умным, понимающим, требователь
ным союзником ее. И внешность у 
него сугубо мирная. Невысокий, 
начинающий полнеть. Больше он 
похож на научного работника, хо
тя уверяем дело их, полевиков,— 
добыть материал, обобщать его бу
дут другие. Чем же он силен? По
чему мрлодые геологи равняют се
бя на него?

Аккуратность до скрупулезно
сти в обработке материалов и 
творческий подход к их оценке — 
вот его кредо. Это он называет 
школой Левченко. Пройти ее ему 
довелось еще коллектором и гео
логом в Колпашевской конторе 
бурения у главного геолога И ча
на Григорьевича Левченко. Теперь 
ее филиал в Среднем Васюгане. 
Методика уроков различна. Как 
свидетель могу привести три ва
рианта.

Вариант первый. Иванов воз
вращается из; командировки из Но
восибирска: защищал в управле
нии отчет по Абашевскому место
рождению углекислого газа. Си
туация в кабинете очень напоми
нает сценку в коридоре у двери 
аудитории, в которой идет экза
мен.

— Защитились? Оценка?
— Отлично.
— Поздравляем.
Дальше идет выяснение подроб

ностей, «технических» деталей. 
Все в отделе помнят, что готовить 
отчет ему пришлось, замещая на
чальника экспедиции (для отчета 
обычно дают творческий отпуск). 
Знают они и всю текучку, отни
мающую ежедневно больше чем 
семь часов. И вот пятерка. Мора-, 
лизировать не стоит.

Вариант второй. «О В» — оче
редное вливание, как в шутку ок
рестили его ребята-геологи.

— Главный инженер недоволен 
действиями геологов. — Иванов 
только что вернулся от начальни
ка экспедиции, еще не пришел в 
себя после неприятного разговора. 
— Гоняли на буровую пустой 
АТЛ. Нетребовательны к механи
ческому цеху, не знаетё" положе
ния на буровых. Опять проявляет

ся старая .болезнь — 
противопоста в л е н и е 
геологии хозяйствен
ным делам. Теолог дол
жен быть и буровиком, 
и хозяйственником. Чи
стой науки в экспеди
ции нет.

Вариант третий. Го- 
Мспытаниям первая 

скважина на Мыльджйнской пло
щади. Из управления прислали 
программу и объекты испытаний.

— Со вторым объектом не сог
ласны. Он не представляет инте
реса Настаиваем на объекте на 
глубине 2.390— 2.400 метров. 
Просим разрешения на испытание,
— ушла в тот же день в Ново
сибирск радиограмма, подписан
ная Ивановым.

«Разрешаем ваш вариант. 
Левченко».

После прострела глубины 2.390 
метров ударил фонтан газа мощ
ностью 200 тысяч кубометров в 
сутки, ознаменовавший собой рож
дение одной из крупнейших в 
стране копилок «голубого топли
ва». Остается напомнить: Иванов
— ученик Левченко, подчиненный 
Левченко. Двойное подчинение —■ 
перед авторитетом и перед долж
ностью — не помешали ему от
стаивать свои выводы.

Влияние Иванова на молодых 
геологов неразумно было бы оп
ределять какими-то границами 
или искать практических подтвер
ждений. Оно в работе, в поведе
нии и, без всяких преувеличении 
в образе мышлений. Мне приш
лось ’услышать одну и ту же фра
зу от трех человек: должности не 
выпрашиваются, должности за
служиваются. Выяснилось: они ее 
слышали от Иванова... Ивану Ар
сентьевичу ее сказал Левченко 
еще в 1958 году.

Приятно отметить, что среди 
томских геологов формируется 
своя, если не школа, то группа, со 
своими научными и этическими 
критериями. Каким представляется 
геолог этой школы? Хочется отве
тить словами крупного английско
го ученого-нефтяника А. Левор- 
сена: «Геолога, который может 
представить себе нефтяное место- 
рождение при помощи наименьше
го количества заранее известных 
данных, мочшо сравнить с худож
ником, создающим картину из от
дельных линий. Разведка нефти — 
это искусство».

УДАЧЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК
Сказано очеьь красиво и очень 

сильно. И все-таки осмеливаюсь 
провести параллель между сло
вами ученого и Иваном Арсентье
вичем' Ивановым, первооткрывате
лем 4 месторождений нефти и 
газа. Одно из них — уникальное 
Мыльджинскэе месторождение, 
равных которому немного в стране 
Пускай он еще не стал таким иде
альным геологом, но он из их ко
горты.

Если вам удастся встретить* 
книгу Ф. Гурари и Г. Острого 
«Нефтяная- целина Сибири», то 
откройте ее на 63-й странице и 
прочтите... «Интересна судьба од
ного из первооткрывателей Васю- 
ганского газа — молодого геолога 
Ивана Иванова. Несколько лет он 
искал- -в -Кузбассе газ для гиганта 
сибирской металлургии. Газ в Бо
рисове был найден, но мало. Тог
да геолог уехал за тысячу кило
метров в знаменитые Васюганские 
болота. Природа всегда покоряет
ся настойчивым. Иванову Посчаст
ливилось привести своих товари
щей к шкатулке голубого огня. 
ГЛыльджи некое месторождение 
только обнаружено, а газ уже тре
буют в Кемерове, Новосибирске. 
Самой большой наградой Ивану 
Арсентьевичу, наверное, была те
леграмма от кузбассцев. Они го
рячо благодарила его за выпол
ненное обещание — за найденный 
домнам и мартенам газ».

Это даже не телеграмма (что 
делать, пока еще в Среднем Васю
гане телеграммы принимают по 
рации и записывают от руки), а 
бланк, на котором работница от
деления связи написала передан
ный ей текст: Кузбасс приветству
ет первооткрывателей большого 
газа. Ждет его Новосибирск, Ке 
мерово. Рука тянется дописать: 
тринадцать. Нельзя. Телеграмму 
еще будут показывать в музее 
истории сибирской нефти и газа, 
Нужно сохранить подлинник.

Коммунисты Томской области 
избрали Изанова своим делегатом 
на XXIII съезд партии. Мыслен
но я пытаюсь перенести свои 
встречи в Васюганской экспеди 
ции вперед, словно они произошли 
после областной партийной конфе
ренции. Может показаться стран
ным. но на лицах собеседников не 
заметно удивления. Есть радость, 
есть гордость за своего товарища 
за свой труд. Доверие Иванову— 
доверие их коллективу.

Они не удивлены потому, что 
знают его как человека, способно
го видеть в малом то главное, ра
ди которого совершается малое. 
А  в большем— те практические ма
лые дела, которые его составляют, 
Это счастливый дар человека
— сознавать общие задачи всего 
строя и понимать свое место, свои 
обязанности в этом строю. Сча
стливый, удачливый человек Иван 
Арсентьевич Иванов.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

сия

П О  О  Ю Б Ы М  Д О Р О Г А М

ство
Серийное производ- 

саморазгружаю- 
щйхся двенадцатйтон- 
ных прицепов «3-ПТС- 
12» началось на Павло
дарском машинострои
тельном заводе. Эта 
трехосная прицепная

тележка с двумя кузо
вами оборудована гид
роподъемниками, позво
ляющими разгружать 
ее на обе стороны. 
Предназначена она для 
перевозни .сельскохо

зяйственных грузов по 
любым дорогам. В по
левых условиях ее мо
жно использовать в 
трех вариантах — с ос
новными бортами, над
ставными, оплошными 
и решетчатыми. Появи

лась возможность фор
мировать экономичные 
степные поезда.

В этом году завод 
поставит сельскому хо
зяйству тысячу таких 
тележек.

' " . (ТАСС), .

Над стареньким «ДИП-200» склонился юноша. В бабках токарного 
станка — вагонная ось. Списанная на лом, отработавшая свой век, 
она сейчас превратится в детали — втулки, гайки, которые так нужны 
автодорожному участку Калтайского лесозаготовительного пункта Ти
мирязевского леспромхоза.

Производственный стаж у токаря Юрия Гребенкина еще невелик, 
но ему уже поручают сложные задания. И он нх умело выполняет.

Юрнй Гребенкин — член бюро ВЛКСМ мастерского участка Ти
мирязевского леспромхоза. Он руководит стрелковой секцией и сам 
отлично стреляет из малокалиберной винтовки. Вечером Юрня можно 
встретить в рабочем поселке с красной повязкой на рукаве. Он 
член народной дружины. Комсомолец Юрнй Гребенкин борется за 
звание ударника коммунистического труда. В честь XXIII съезда 
КПСС он взял повышенные социалистические обязательства.

В. МАРЬИН,
И. ПОГУЛЯЕВ.

пос,. Курлек Томского района.
__Рисунок авторов.
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.КРАСНОЕ ЗНАМЯ 1 8  февраля 1 9 6 6  года

СТРОЙИНДУСТРИЯ-УДАРНЫ Й ФРОНТ
Проблема, обеспечения промыш

ленности Западной Сибири, в том 
числе и Томской области, мест
ным нерудным сырьем пока не 
решена. До сих пор в Западную 
Сибирь завозится нерудное сырье 
с Урала и Европейской части 
страны. В 1 9 6 4  году было завезе
но, например, с Урала 7 6 0  тысяч 
тонн формовочных песков, 90  ты
сяч тонн стекольных песков —  
из Ульяновской и Тульской об
ластей, 1 5 0  тысяч тонн огне
упорных глин и каолина — . с 
Урала и Украины. В Томск за
возятся половые и облицовоч
ные плитки, санитарностроя- 
тельныё фаянсовые изделия,; 
электротехнический фарфор и 
другие материалы и изделия из 
них.

Средняя тарифная стоимость 
перевозок сырья по железной 
дороге— 10 рублей за тонну. 
Затпаты только на перевозку в 
1 9 6 4  году составили больше 10  
миллионов рублей, а в 1 9 6 5  году 
они увеличились.

В ближайшие годы в связи с 
освоением нефтяных и газовых 
месторождений потребность в не
рудном сырье значительно возра
стет. Фактическая потребность 
простейшего строительного мате
риала —  кирпича по Томской 
области, даже по ориентировочным 
данным, составит уже в этом году 
1 3 5  миллионов штук, а к 1 9 7 0  
голу возрастет до 2 1 7  миллионов 
штук. Напомним, что суммарная 
производительность существую
щий заводов в нашей области бы
ла в 1 9 6 5  г. 8 5  миллионов штук 
кирпича.

В области пока не организова
но производство эффективных 
строительных материалов —  ке
рамзита и аглопорита. отделочных 
строительных изделий.

В чем дело? Может, у нас и нет 
своего нерудного сырья?

В том-то и дело, что на сегодня 
разведаны и изучены месторожде

ния промышленных запасов крас
ных кирпичных глин во всех 
районах области. Даже без допол
нительных исследований на базе 
их можно организовать производ
ство строительного кирпича.

В северных районах области 
найдено природное сырье для из
готовления пористого гравия —  
керамзита. Это важная находка. 
Во-первых, потому, что северные 
районы не имеют природного гра
вия, во-вторых, пористый гравий 
является лучшим наполнителем 
строительных деталей, пригодных 
для климатических условий на
шего Севера. Керамзитовым сырь
ем богаты Александровский, Кол- 
пашевский, Каргасокский и дру
гие районы.

В современном строительстве 
широко используется минераль
ная вата. Производство ее не
сложное и недорогое. Мы исследо
вали различные виды пород: диа
базы, нефелины, горные горелые 
породы, глинистые сланцы, отхо
ды производства красного строи
тельного кирпича как сырца, так

и обожженного,— и все они в 
шихте с известняком оказались 
вполне пригодными для производ
ства ваты по обычным схемам. 
Шихты опробованы в промыш
ленных условиях. Производство 
минеральной ваты практически 
может быть организовано при лю
бом кирпичном заводе области. На
иболее подходящим местом для 
этого был бы район Каменского 
месторождения известняков, имею
щий все минеральные составляю
щие. Известняки Каменского ме
сторождения (бывший ТугАнек.ий 
район) разведаны и исследованы 
уже детально. Утверждены запа
сы, имеющие промышленное 'зна
чение. Качество известняков, здесь 
высокое. Они вполне пригодны для

производства воздушной извести 
первого сорта и портланд-цемента. 
II для ' синтеза портланд-цемента 
на месторождении есть все дру
гие составляющие. Таким обра
зом, Кайенское месторождение 
^ля промышленности строитель
ных материалов —  это просто зо

лотая жила, однако мы проходим 
мимо этого богатства.

А керамическая промышлен
ность? Разве в Западной Сибири 
нет для нее сырья? Возьмите ту
гоплавкие г.тины Вороновского ме
сторождения. Месторождение на
ходится вблизи железной дороги, 
в 4 км от .станции Богашево, оно 
летально разведано и. изучено, 
давно утверждены большие запа
сы полезного сырья. На базе глин 
данного месторождения можно ор
ганизовать комбинированное про
изводство, чтобы использовать всю 
горную массу без выброса. Верх
ние слон этого месторождения —  
суглинки пригодны для производ
ства красного строительного кир
пича и керамзита, тугоплавкие

глины, залегающие на больших 
глубинах, —  для различного ви
да керамических изделий (канали
зационных труб, кислотостойких 
керамических изделий, половых 
плиток и других). Это же место
рождение сплошных ценностей! 
Тем не менее в настоящее время 
на базе этих глин работает не

большой керамический завод, вы
пускающий половые плитки. Схе
ма производства плиток здесь са
мая примитивная, механизации 
почти нет. При такой организации 
производства трудно даже изгото
вить продукцию высокого качест
ва и дешевую по стоимости. Про
изводительность завода примерно 
в десять раз меньше оптимальной 
производительности заводов, реко
мендуемых проектными организа
циями как наиболее рентабель
ные. . . . . . . . . .

В лаборатории завода стеновых 
материалов из вороновских глин 
готовится прекрасная облиновоч- - 
ная плитка, которая с успехом 
найдет применение для наружной 
облицовки зданий. Разработан спо-

. соб нанесения этой плитки на 
строительные блоки. Дело за тем, 
чтобы на базе глин Вороно-векого 
месторождения организовать кера
мическое производство большого 
масштаба, удовлетворяющего по
требности Западной Сибири.

И, наконец, Туганские россы
пи. Из них можно получить цен

ные нерудные сырьевые материа
лы. При разработке вскрышных 
пород гидравлическим методом 
(специальной организацией отмы- 
ва глины) получаются очищенные 
пески высокого качества. Они 
очень нужны для составления фор-, 
мовочных смесей в литейной про
мышленности. Эти пески уже ус
пешно прошли испытания на за
воде «Оибтяжмаш» в Крас
ноярске и по составу оказались 
пригодными для. стального, чугун
ного и цветного литья. Из мытых 
песков вскрыши (при нормальном 
расходе извести) легко получает
ся силикатный кирпич марки 
« 1 5 0 » .  Это доказали заводские 
испытания. А пески продуктивно

го слоя оказались пригодными 
для стекольной промышленности: - 
из них можно готовить, кроме 
оптического, стекла любых соста
вов.

Сейчас же все стекольные за
воды Западной Сибири работают 
на привозных из Европейской ча
сти страны песках, тогда как про
мышленное освоение россыпей 

Тучанского месторождения мог
ло бы полностью обеспечить 
потребность сибирских заводов. 
Кстати, из породы продуктив
ного слоя выделяется значи
тельное количество огнеупор
ной г.тины. При испытании она 
показала себя как прекрасный 
наполнитель резин и по соста
ву пригодна для производства 
шамотных огнеупорных изде
лий класса «А » .

Все эти месторождения неруд
ного сырья говорят о том, что 

ТомскаЛ область располагает не
обходимыми данными для органи
зации промышленности строи
тельных материалов и керамиче
ских изделий в - широком масшта
бе и может удовлетворить не толь
ко нужды местного производства, 
но и других районов Западной Си
бири.

Об этом управлению местной 
промышленности и строительным 
организациям следует сейчас осо
бо подумать в связи с началом ос
воения нефтяных и газовых место
рождений Западной Сибири.

П. УСОВ,
заведующий кафедрой техно
логии силикатов Томского по
литехнического института, 
профессор.

ОГНЕУПОРНУЮ Г Л И Н У  
ВЕЗЕМ С У К Р А И Н Ы ,  
Ф О Р М О В О Ч Н Ы Й  

ПЕСОК — С УРАЛА. 
ЗА ИХ П Е Р Е В О З Н У  
ПЛАТИМ 10 МИЛЛИОНОВ 

Р У Б Л Е Й  В ГОД...

К о г д а  ж е  п у с т и и  н а  завод 
с в о е  н е р у д н о е  сырье?

Моплощал замысел
монстру ктораВ приземистое дере* 

вянное здание шпалорез
ного цеха вошел неболь
шого роста человек в ва
ленках и телогрейке. Из- 
за низко надвинутой на 
глаза шапки почти не 
видно лица.

Остановившись у пе
рил, он внимательно сле
дил за работой шпало
резного станка. Казалось, 
что станок работает без
упречно. Но старший 
слесарь Иван Иванович 
Валькер опытным глазом 
видит все недочеты в его 
работе. И хотя он не яв
ляется изобретателем 
этого оригинального по 
своей конструкции стан
ка, но знает его ничуть 
не хуже автора. Это и не
удивительно: шпалорез-
ный станок сделан его 
руками.

На Томском лесопере
валочном и деревообра
батывающем Комбинате 
Ивана Ивановича Валь- 
кера называют универ
сальным специалистом, 
так как ему посильна лю
бая работа: слесарная,
электромонтажная, элек
тросварочная. Более пят
надцати лет проработал 
он на комбинате. За про
шедшие годы многое на 
нем изменилось, много 
сделано для того, чтобы 
заменить ручной тяже
лый труд.

В I960 году инженер 
Баум и конструктор Чу
гунов решили создать 
машину для автоматиче
ской распиловки руднич
ной стойки. Всю работу 
в металле поручили сде
лать Ивану Ивановичу с 
бригадой слесарей из ме
ханического цеха.

Это были нелегкие дни. 
Валькера можно было 
найти только у «Коме

ты» — так названо дети
ще комбинатовских изоб
ретателей.

Главная черта Ивана 
Ивановича — упорство, 
настойчивость, стремле
ние во что бы то ни ста
ло добиться поставлен
ной цели. Когда «Коме
та» вступила в строй, она 
освободила двенадцать 
человек и увеличила про

изводительность труда 
вдвое. А обслуживают ее 
всего двое рабочих. Учи
тывая, что н о в у ю  техни
ку никто не знает лучше 
Валькера, решено было 
оставить его при «Коме
те» старшим слесарем. И 
не ошиблись: пять лет 
машина работает как ча
сы.

А  Валькер уже зани

мается монтажом станка 
для распиловки шпал, 
самой трудоемкой опера
ции. Давно на комбинате 
вынашивали идею модер
низации этого процесса. 
Даже кто-то уже боался 
за нее, но бросил. Пото
му «то сделать это было 
не так просто. Механиче
ский цех всегда перегру
жен, необходимых частей 
нет. нужны сварщики и 
э\ектрики И вот тогда 
за дело взялся И. И. 
Валькер. Кроме электро
монтажных работ, Валь
кер сделал все сварочные 
и САесарные.

И вот уже один опера
тор. стоя у кнопочного 
пульта, руководит всеми 
операциями Механиче
ская тележка подкати ча 
к транспортеру с бревна
ми и через мгновение, ав
томатически нагрузив
шись и зажав бревно, не
сется под бешено враща
ющиеся пи\ы. Дзинь... 
Те чежка уже на исход
ной позиции, где канто
ватель сам переворачи
вает польку. И снова под 
пилы...

Иван Иванович думает 
о том, как усовершенст
вовать станок. Много хло
пот принес электрокзбель 
управчения тележкой, ло
мавшийся через несколь
ко дней работы. Достал 
специальный кабель, и он 
теперь выдерживает даже 
42-градусные морозы. 
А Валькер уже советует 
рассчитать и сделать 
изолированную кабину 
для оператора. Есть V не
го и другие задумки.

Л. БЕЛЫХ.

ЭКОНОМИЯ ОДНОГО ЦЕХА
В универсально-кабельном цехе завода 

«Томнабель» в результате освоения новых се
рий кабелей, изготовляемых под вакуумом, 
достигнута значительная экономия полихлор- 
винилового пластиката и ряда заполнителей. 
Только в январе это сохранило предприятию 
пять тысяч рублей. После введения бригадно
го хозрасчета значительная экономия получе
на и на агрегате АН В, изолирующем прово
да. В первый месяц этого года она составила 
2 тысячи рублей. Сократился и расход хлоп
чатобумажной пряжи. Всего за счет освоения 
новой технологии и хозяйского ведения про
изводства в цехе за месяц сэкономлено более 
10 тысяч рублей.

Ф. НЕЛЕНСОН.

БРАК НА СТРОЙКУ 
Н Е  П Р О Й

У комсомолки Свет
ланы Козловой хоро
шее настроение: про
дукция, выданная в ее 
смену, получила «доб
ро». Монтажникам бу
дут доставлены добро
качественные изделия.
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З И М О В КА
С К О Т А ДИАГНОЗ: РАВНОДУШИЕ
Животноводы Кривошеинского рай

она неплохо начали первый год 
новой пятилетки. Январское задание 
по надою й. сдаче молока, продаже 
мяса государству они успешно вы
полнили. При общем недостатке кор
мов, особенно силоса в концентратов, 
кривошеинцы получают такие же на
дои молока, как и в прошлом году.

Нынче экономнее, чем прежде, 
расходуются корма, почти на всех 
Фермах строго соблюдается установ
ленный рацион. Сено, солома, си
лос, концентраты выдаются по весу. 
Улучшился уход за скотом.

В трудных условиях нынешней зи
мовки многие животноводы работа
ют поистине самоотверженно. Доярки 
колхоза имени Жданова В. Еремина, 
А. Солдатенко, У . Хлызова; А. Ф. Фе

доренко из колхоза имени Калинина 
надоили в январе по 3 1 5 — 3 5 0  кило-

Недостатки одного семинара
Учебный гол в системе партийной 

учебы в самом разгаре. Он отличает
ся развитием многообразных форм 
партийной пропаганды, повышенны
ми требованиями к, содержанию и 
методике занятий.

Широкое распространение в этом 
году получили теоретические семи
нары по изучению произведений 
В. И. Ленина. Только в Ленинском 
районе Томска при партийных ор
ганизациях работает 33  таких семи
нара.

Коммунисты и беспартийные пе
дагоги школы Л» 17 Томска, реши
ли в 1 9 6 5 —-66  учебном году изу
чать марксистско-ленинскую теорию 
по первоисточникам. Недавно в шко
ле состоялось очередное занятие тео
ретического семинара на . тему: 
«Книга В. И. Ленина «Две тактики 
социал-демократии в демократиче
ской революции».

На первый взгляд, все шло на этом 
занятии, .как надо. Присутствовали 
все слушатели семинара, многие из 
них имели конспекты по теме заня
тия. Из 17 участников семинара на 
двухчасовом занятии выступило 9 
человек.

И тем не менее после окончания 
занятия ни слушатели, ни пропаган
дист не чувствовали себя__ удовлетво
ренными. В сущности собеседования 
не получилось. Пропагандист И.. А. 
Гришаев задавал вопросы, а слуша
тели отвечали на них. Ни по одно
му вопросу не завязался обмен мне
ниями. не было дискуссии.

В чем дело? Почему занятие про
шло на недостаточном теоретическом 
уровне?-

За три недели до собеседования 
для слушателей семинара проводи
лась в Доме партийного просвещения 
лекция, о. работе В. И. Ленина «Две 
тактики социал-демократии в ' демо
кратической революции».. Но как бы 
ни была .хороша лекция, она предпо
лагает глубокую ‘ самостоятельную 
работ; слушателей нал первоисточ

никами. Между тем, этой стороне 
дела пропагандист значения не при
дал. Он ограничился тем. что дал 
слушателям план, по которому они 
должны готовиться к занятию.

Пропагандист не посчитал нужным 
проконтролировать ход подготовки к

тня имелось до 10 самостоятельных 
вопросов по теме собеседования. Про
пагандист не продумал постановку 
вопросов в ходе занятия с тем, что
бы они помогали слушателям лучше 
понять обсуждаемые проблемы, на
талкивали их на самостоятельные

И д ет п арт и й ная  у ч е б а
семинару. Полезно было предусмот
реть групповую и индивидуальные 
консультации, направить внимание 
слушателей на целенаправленное 
изучение произведения В. И. Лени
на, выяснить, все ли понятно слуша
телям. Тем, кто лучше подготовлен, 
следовало порекомендовать прочитать 
дополнительно статьи В. И. Ленина: 
«Наши задачи и Совет рабочих де
путатов», «Социализм и крестьянст
во», «Уроки московского восстания». 
Можно было поручить одному-двум 
товарищам подготовить сообщения о 
значении ленинских тактических 
принципов для брагских коммуни
стических партий в современных ус
ловиях.

Ход семинарского занятия во мно
гом предопределяет хорошо проду
манный план. Для собеседования сле
дует брать 2 — 3 коренных, теорети
чески более сложных и принципи
ально важных вопросов темы. Толь
ко небольшое количество поставлен
ных проблем дает возможность скон
центрировать внимание слушателей, 
на главном.

План, же, разработанный тов. Гри
шаевым, -имел серьезные недостатки, 
В нем отсутствовал вопрос о разра
ботке В. И. Лениным учения о рево
люционно-демократической диктату
ре и временном революционном пра
вительстве.- Именно по этому вопро
су, как выяснилось на . занятии,,-слу
шатели были наиболее дагабо подго
товлены. Броме того, в плаце заая-

суждения, учили умению отстаивать 
свою точку зрения.

Несовершенство плана занятия 
привело к тому, что большая часть 
времени ушла на рассмотрение слу
шателями событий и Фактов, связан
ных с причинами, началом и ходом 
первой русской революции 1 9 0 5 —  
1 9 0 7  готов. Основные же положения 
работы В. И. Ленина были рассмот

рены бегло, выступления носили схе
матичный характер. Большинство 
выступлений представляло собой не 
результат серьезной самостоятельной 
работы нал первоисточниками, глу
бокого осмысления материала, а пе
речень фактов и событий, беглый пе
ресказ учебника, записей, сделан
ных на. лекции. .

В теоретических семинарах ши
роко практикуется метод рефератов, 
который представляет собой более 
высокую ступень в сравнении с 
обычным собеседованием. Слушатели 
семинара, которым руководит И. А. 
Гришаев, несомненно, с интересом от
несутся к подготовке докладов, ре
фератов и выполнению практических 
заданий. Умелое применение разно
образных форм занятий поможет глу
бокому усвоению , изучаемых вопро
сов.'

Т. НИКОЛАЕВ.

граммов молока пт каждой коровы. 
Высокие привесы молодняка —  по 
7 6 0 — 8 0 0  граммов в сутки —  полу
чили телятницы В. Сайнакова из 
колхоза имени Жданова, М. Банькова 
из колхоза «Заря», Н. Козырская из 
колхоза «Победа», Н. Епифанцева из 
колхоза имени Свердлова.

К сожалению, в организации зи
мовки скота есть еще и немало 
серьезных недостатков и упущений. 
Почти во всех колхозах есть кормо
приготовительные машины, однако 
измельчение, запаривание, дрожжева
ние и сдабривание соломы ни в од
ном хозяйстве не организовано. Кри- 
вошеинские специалисты совершен
но игнорировали реком.ендаци| об
ластного управления сельского хо
зяйства по приготовлению кормов, 
опубликованные в газете «Красное 
знамя».

—  Зачем готовить солому,— рас
суждает заведующий Белостокской 
МТФ колхоза «Победа» П. А, Козыр- 
ский, —  если ее коровы и так съе
дают дотла.

Такой же позиции придерживается 
и главный зоотехник этого хозяй
ства А. В , Перекатов, который ров
ным счетом ничего не сделал для то
го, чтобы организовать приготовле
ние кормов на фермах.

А ведь на одном из заседаний со
вета управления, проходившем пе
ред началом зимовки скота, было 
прямо сказано, что в каждом хозяй
стве надо обязательно, организовать 
приготовление кормов.. Почему же это
го не делается? Видимо, сами работ
ники управления, и, в частности, 
главный зоотехник Ф. А. Ткаченйо, 
до сих пор не взялись по-настоящему 
за проведение в жизнь этого важ
ного мероприятия.

Практикой некоторых ферм райо
на доказана большая ценность хвой
ной муки как дополнительного кор
ма и витаминной добавки в рацион. 
Килограмм хвойной муки, по подсче
там бригадира Вознесенской брига
ды колхоза «Победа» П. И. Булав-

Письмо в редакцию

Вечер. Над бульварами заго
раются неоновые рекламы. 
Вспыхивает свет в окнах, В 
одном, в другом, в третьем...

Красив и необычен ночной 
город. Фонари, как театраль
ные осветители, придают глуби
ну, красочность домам, ули
цам, прохожим... В кварти
рах загораются квадраты голу
бых экранов или глазки радио
приемников. Хозяйки щелкают 
включателями электроплиток. 
Словом, город живет светом, 
электроэнергией. И днями, и 
вечерами. Это стало так при
вычно, что мы уже начинаем 
забывать. о том, чем мы обяза
ны электроэнергии.. Отсюда и 
приходит хищническое отноше
ние к пользованию ею,

Приведем лишь- некоторые
примеры, До полуночи не вы-

Д н е м  е  © г н е м
ключаются световые рекламы 
магазинов «Спутник», «Коло
сок», «Белочка» и других. Всю 
ночь освещаются пустые комна
ты некоторых учреждений (со
трудники, уходя, забыли вы
ключить свет). Утром, до от
крытия магазинов, остается 
включенным дежурное освеще
ние магазина № 29 горпром- 
торга, многих киосков горпище- 
торга и «Союзпечати».

А ведь каждый такой час 
«днем с огнем» поглощает сот
ни и тысячи киловатт драгоцен
ной электроэнергии.

Сознательно транжирят элек
троэнергию многие жители на
шего города. Приведем их фа
милии и точные адреса. Это 
прежде всего 15. Н. Щеголихин, 
проживающий по переулку Ас
фальтовому Jsfe 8, йв. 2. его СО-

сед Д. Н. Сергеев (переулок 
Асфальтовый Мг. 1, .кв. 3), 
М. М. Рогожина, жительница 
ул. Гоголя №  50, П. С. Ремезо
ва с переулка Пионерского 
№  7, кв. 3, А. С. Кузнецова 
с ул. Береговой № .16, кв. 5 
и многие другие.- Все они так 
или иначе расхищают электро
энергию, не желая платить за 
нее.

Чтобы исправить такое поло
жение, необходима помощь об
щественности. Научить прави
ла м пользования.. электроэнерги
ей и хозяйственников, и част
ных лйи. ’ строго спросить с 
расхитителей обязаны работни
ки домоуправлений, жилищно- 

коммунальных контор.
Н. ПОДГОРБУНСКИЙ, 
начальник абонентной 

служ бы  энергосбыта.

екого, обходится в одну копейку, а по 
питательности он равен полкило
грамму овса. Даровой корм, дешевле 
пареной репы. Но он дает большую 
прибавку молока. В эту бригаду ле
том отобрали коров, которые имели 
самую низкую продуктивность. А 
сейчас здесь получают самые вы
сокие надои молока в колхозе. . . . . . . .

На Егоровской ферме сельхозарте
ли имени Жданова, где также при
меняют хвойную муку, надои достиг-. 
ли 6 килограммов от коровы.

Однако такие убедительные приме
ры эффективного применения хвой
ной муки почему-то не убедили спе
циалистов и руководителей хозяйств. 
В тех же колхозах «Победа», имени 
Жданова на других молочнотоварных 
Фермах хвойная мука не применя
ется, хотя для ее изготовления име
ется достаточно кормолробилок.

В чем же дело? А дело в том, что 
в колхозах установлены слишком 
низкие расценки на заготовку хвой- 
ной лапки. Человек при всем стара
нии не может заработать более 1 руб
ля 2 0  копеек в день. Люди отказы
ваются от этой работы. Заготавливать 
лапку никто не хочет.

Руководители колхозов экономят 
на этом копейки, а теряют рубли.

Сейчас очень важно взять на учет 
каждый килограмм кормов —  до кон
ца зимы еще много времени. В рай
оне имеются факты перерасхода 
кормов, обнаруживаются приписки, 
которые были сделаны во время за
кладки силоса и стогования сена.

На Белостокской ферме колхоза 
«Победа» с начала зимовки пере
расходовано 5 0 0  центнеров сена. 
Уже в апреле скот, кормить будет 
нечем. Правда, сейчас правление вы
делило этой ферме некоторое коли
чество сена из резервов, но надо 
следить за тем, чтобы его так же бес
шабашно не стравили.

В колхозе «Прогресс» только в од
ном бурте не хватило 25  тонн сило
са, а сено выдается без веса. Боль
шие приписки сена обнаружены в 
колхозе имени Свердлова.

Эти факты должны насторожить 
руководителей хозяйств и районного 
управления сельского хозяйства. На 
наш взгляд, необходимо еше раз 
тщательно снять остатки кормов и 
рассчитать их расходование, так, что
бы хватило до конца стойлового пе
риода.

Значительная часть сена заготов
лена за Обью. Недалеко время, когда 
появятся наледь и промоины. Дороги 
туда не будет. Пока вывозка сена из- 
за Оби организована крайне неудов
летворительно. Тревоги в районе ни
какой не чувствуется. А напрасно.

Колхозы «Прогресс», «Луч Восто
ка» находятся на затапливаемых 
участках. Весной они оказываются 
как бы на острове. Уже сейчас в 
этих хозяйствах испытывают бескор
мицу. Своих концентратов они поч
ти. не имеют. Здесь самые низкие 
надои — . 3 ,6  килограмма в сутки на 
корову. Эта колхозы нуждаются в 
помощи районных организаций. Что

бы в период затопления, не пришлось 
завозить корм самолетами, как это 
случалось раньше, надо, не отклады
вая в долгий ящик, помочь колхозам 
закупить и завезти по зимней дороге 
необходимое количество сена и кон
центратов..

На некоторых фермах наблюдает
ся - падеж - нарождающегося молодня
ка, хотя никаких инфекционных за
болеваний не обнаружено. Так. на 
Белостокской ферме колхоза «Побе
да» из 8 6  телят, родившихся в нояб
ре— январе, 19  погибли. Причина? 
Ветеринарные работники констати
руют один и тот же диагноз —  ток
сическая . диспепсия. Виновник — ■ 
плохой кукурузный силос, в котором 
содержится масляная и уксусная кис
лоты. Дело в том, что закладка от
дельных буртов и траншей длилась 
2 5 - 3 0  дней, .трамбовка производи
лась плохо, и силос получил мас
ляно-уксусное брожение. Кормить 
таким силосом стельных коров 
нельзя, так как плод отравляется еще 
в утробе.

Об этом специалисты знают лучше 
нас. Но почему же допущен такой 
падеж? Потому, что корма не были 
своевременно отправлены на лабо
раторный анализ. Сейчас, когда ана
лизы получены, не везде серьезно к 
ним относятся. Падеж телят не пре
кращается. Видимо, силос все же да
ют стельным коровам.

Сваливать всю вину на силос все 
же никак нельзя. Мы побывали на 
нескольких фермах и убедились, что 
коров как следует к растелу нигде не 
готовят, родильных помещений нет, 
профилакториев для телят —  тоже. 
Народившийся молодняк находится 
в общих коровниках, где сыро, холод
но и грязно. Ветеринарный надзор 
ведется плохо.. Доярки борются за 
жизнь новорожденных как умеют, а 
знания у них невелики. Их никто не 
учит. Работники ферм в один голос 
заявляют, что зооветспециалисты не 
хотят с ними заниматься.

Если причина падежа телят ус
тановлена, то, как нам кажется, не
трудно ее устранить. Однако глав
ный ветврач районного управления 
сельского хозяйства В. С. Мишустин 
и его довольно солидный аппарат 
подчиненных работников проявля
ют удивительное равнодушие ' к 
этому делу.

В 1 9 6 5  году в районе пало много 
скота. Хозяйства потеряли не менее 
3.00G  центнеров мяса. Неужели не
достаточно этого урока?

РЕЙДОВАЯ БРИГАДА: В. АНИ- 
СЕНЯ — доярка нолхоза «Побе
да»; Г. ФИЛАТОВА — доярка 
сельхозартели имени Жданова;
Л. ЕРЕМИНА — доярка колхрзэ 
«Прогресс»; Е. КОРОЛЕВИЧ — 
телятница сельхозартели имени 
Калинина; И. КАТУШОНОК — 
начальник отдела надров управ
ления сельского хозяйства;
Н. САСЬКОВ, П, РОЗОНОВ — 
корреспонденты районной газе
ты «Ленинский путь»; М. СА
МАРИН —. наш корр.
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! 1 8  ф е в р а л я  1 9 6 6  го д а К Р А С Н О Е  З Н А М Я
Л  ТКРЫТИЕ крупных месторожде- 
v  ний нефти и газа внесло боль

шие изменения в экономику нашего 
района. Если раньше главными от
раслями хозяйства были лесная про
мышленность, добыча рыбы, пушной 
промысел и животноводство, то те
перь на первый план выдвигаются 
разведочные работы на нефть и газ 
и будущая эксплуатация газовых и 
нефтяных месторождений.

Рождение новой отрасли хозяйст
ва, естественно, потребовало пере
стройки работы исполкома райсове
та, сельских Советов применитель
но к нуждам разведчиков земных 
недр.

Геологоразведочные и буровые ра
боты в нашем районе сосредоточены 
в  селах Новый и Средний Васюган, 
Усть-Сильга и Напас. Года три назад 
население этих сел обходилось од
ним магазином, довольствовалось не
большими школами, не 
было нужды в . интер
натах. Теперь положе
ние резко изменилось, 
так как население этих 
сел резко возросло.

До последнего време
ни мы, признаться, как- 
то даже не интересова
лись жизнью нефтераз- 
ведчиков на буровых и 
в цехах.

Сейчас эта ошибка 
исправляется. Депутаты 
пошли к избирателям. 
Райисполком, сельские 
Советы установили тес
ную связь с руководите- тттття 
лями нефтеразведок. На
ша цель —  совместными усилиями 
ебеспечить резкое улучшение куль
турного и бытового обслуживания 
разведчиков.

Выполнение наказов избирателей 
—- вот что стало главным в работе 
депутатов, исполкомов сельских Со
ветов и районного Совета. Год назад 
райисполком обобщил высказан
ные неФтеразведчиками пожелания, 
Еынес их на обсуждение сессии рай
совета.

Почти все наказы были выпол
нены. К началу учебного гола в Но
вом Васю сане завершена пристрой
ка шести классных комнат к средней 
школе. Это дало возможность всем де
тям разведчиков сесть за парты. В 
этом же селе на центральной улице 
городка нефтеразвелчиков построен 
клуб.

По инициативе депутатов в Новом 
Ваеюгане благоустроены улицы, ус
тановлен новый дизель, отремонти
рованы электролинии. Теперь насе
ление бесперебойно снабжается 
влектрознергией. Лучше стали ра
ботать мастерские бытового обслу
живания.

Средний Васюган —  центр неф
теразведочной экспедиции. Здесь 
построена средняя школа. Депутаты 
сельского Совета приложили не
мало сил и помогли открыть мастер
ские бытового обслуживания. Улуч
шено водоснабжение населения, 
строится магазин, расширены столо
вая и хлебопекарня.

Но нефтеразведчикам нужна и бо
лее существенная помощь.

В прошлом году коллектив Васю-

ганской экспедиции сдал в эксплуа
тацию около 3 .5 0 0  квадратных мет
ров жилой площади —  это в два с 
лишним раза больше, чем было сде
лано силами районных строителен 
в Каргаске. Нынче этой экспедиции 
жилья надо строить еще больше: ос
воить 5 7 5  тысяч рублей капитало
вложений. А ведь иефтеразведчики 
не имеют строительной организации 
и все делают сами, причем в ущерб 
своей основной работе. Стыдно, но 
мы помочь им ничем не можем: y ta -  
мих строительная база настолько ма
ла, что всерьез о ней и говорить не
чего. Мощность существующих кир
пичных заводов не удовлетворяет 
нужд местного населения, не го
воря уже о нуждах нефтеразведчи- 
ков, —  они завозят кирпич из Но
восибирска, Томска, Колпашева.

Есть возможность расширить ме
стный кирпичный завод. Можно и

ДЕПУТАТ И ЖИЗНЬ

Н У Ж Д А
К Р Е П К А Я
О П О Р А

нужно строить новый —  круглого
дового действия, мощностью 8 — 10  
миллионов штук кирпича в год.

К сожалению, эти вопросы в об
ласти решаются медленно. Хуже 
того, некоторые руководители обла
стных организаций, наоборот, свер
тывают производство строительных 
материалов в районе. Непонятно, по 
каким причинам областное управле
ние местной промышленности закры
ло кирпичный завод в Новом Васю- 
гане. Правда, он выпускал всего 50  
тысяч кирпичей в год, но его произ
водительность можно было поднять 
до 1 50  тысяч.

Нефтеразведки испытывают ост
рейшую нужду в пиломатериалах и 
лесе. По предварительным подсче
там, им необходимо не меньше 3 ,5  
тысячи кубометров круглого леса, 
5 тысяч кубометров бруса, 7 ты
сяч кубометров плах и теса. Все 
это производится на месте. Но на
рядов на получение леса выделяет
ся крайне мало, и иефтеразведчики 
вынуждены завозить пиломатериалы 
за тридевять земель, хотя в нашем 
районе три леспромхоза. Не разум
нее ли снабжать нефтеразвелчиков 
лесом и пиломатериалами на месте?

Нас волнуют и другие проблемы, 
которые на месте разрешить невоз
можно, а руководители некоторых 
областных организаций помогают по
ка только на словах. Строительство 
поселков нефтеразвелчиков, развитие 
в районе новой крупнейшей отрасли 
народного хозяйства, естественно, 
требует более четкой организации 
службы связи, особенно телефон
ной. А мы с нефтеразведками связа
ны только по радио. В Среднем Ва- 
сюгане установлен коммутатор

Н А  П О А М О С Т К А Х . . .  Ц Е Х А
Вчера в обеленный перерыв на 

импровизированной сиене, соору
женной в первом пехе ТЭМЗа, по
явились артисты Томского област
ного драматического театра. Они 
рассказали рабочим о творческих 
планах коллектива, о том. куда 
театр собирается на летние гаст
роли. А затем заслуженная арти
стка республики Т. П. Лебедева и 
артист В. П. Созонтов исполнили 
три отрывка из спектакля «Тети 
и дяди». Артисты пригласили ра

бочих завоза посетить спектакль 
«Мадридская сталь» и «в  под
крепление» этого предложения 
сыграли в пехе десятую картину 
пьесы. Вряд ли герои «плата и 
шпаги» действовали когда-либо 
в столь необычной обстановке: 
среди станков, пол стеклянным 
«Фонарем» цеховой крыши. И го
сти, и гостеприимные хозяева ос» 
тадись очень довольны этой встре
чей.

Г. МИХАЙЛОВ.

только на 2 0  номеров. Местные 
связисты вынуждены на каждый 
номер устанавливать по 4 — 5 те
лефонов. Мы давно просим област
ное управление связи и его началь
ника тов. Сарапулова упорядочить 
работу связи,- по дальше обещаний 
дело вперед продвигается очень мед
ленно,

Мне думается, отдельные руково
дители областных организаций не
достаточно серьезно относятся к ока
занию помощи районам, где живут 
н работают иефтеразведчики. Бог 
один пример.

В областной газете «Красное зна
мя» месяц назад было опубликовано 
интервью с заведующим областным 
отделом коммунального хозяйства 
тов. Кафтанчиковым: он обещал в 
текущем году в Каргаске построить 
два 12-квартирных, один 8-квар- 
тирный дом, проложить бетонные 

дороги и т. д. А в плане 
на этот год предусмотре- 
но строительство толь
ко двух фундаментов под 
12-квартирные дома и 
одного 8-квартирного 
дома. Что касается 
строительства бетонных 
дорог, то нам предлага
ют сооружать их за счет 
средств благоустрой
ства. Но на 20  тысяч 
рублей, которые отпу
щены на благоустрой
ство райцентра, бетон
ных дорог не построишь.

Много грузов можно 
было бы 'переправлять 

. по дороге Томск —  Кол- 
пашево —  Каргасок. Но 

эта магистраль до последнего време
ни была проходимой только до Кол
пашева. Если бы дорогу от Колпаше
ва до Каргаска содержать в проез
жем состоянии не с середины, а с 
начала зимы, можно бы значитель
ную частя таких тяжеловесных гру
зов, как трубы и некоторое обору
дование, перевезти, не дожидаясь 
навигации. Да и теперь дорога рабо
тает с большими перебоями из-за за
носов и метелей.

Завоз товаров —  не только зим
няя проблема. И летом положение 
не лучше. Областные торгующие ор
ганизации и Обское пароходство за
возят товары осенью, в самую по
следнюю очередь. И только, до Кар-: 
таска. А там, говорят, дело не наше, 
в магазины товары завозите сами. 
Легко сказать, а как это сделать? 
Рее нефтепоисковые работы ведутся 
в глубине района, куда можно до
браться летом только по малым ре
кам.

Территория района огромна. Он 
раскинулся от западных . границ 
Красноярского края и до Новоси
бирской и Омской областей. На тер
ритории района могут разместиться 
Бельгия, Голландия и Люксембург, 
взятые вместе. Вот и попробуй раз
вези вовремя товары по магазинам, 
не имея достаточных транспортных 
средств. Надо сломать эту негодную 
практику речников и организовать 
завоз товаров малым флотом непо
средственно в поселки.

И erne один вопрос, который мы 
не сможем решить своими силами. 
Речь идет о подготовке кадров для 
нефтеразведок. Мы предлагаем орга
низовать профтехучилище и там 
готовить рабочих нужных нефтераз
ведчикам специальностей. Неважно, 
где будет открыто такое учебное 
заведение —  в Каргаске или Алек
сандровском. Важно, что оно помо
жет решить проблему трудоустрой
ства подростков, закрепит в районах 
молодежь, даст нефтеразведчикам хо
рошо обученные кадры.

Депутаты нашего Совета хорошо 
представляют, на пороге какого 
скачка стоит наш район, как гран
диозны перспективы его развития. 
Но завтрашний лень зависит от се
годняшних усилий.

И. КОСТАРЕВ, 
председатель Каргасокского 

райисполкома.

Интервью Фам Ван Донга
ХАН О Й , 16 февраля. (Т А С С ). Мин в своем послании главам многих 

Премьер-министр ДРВ Фам Ван Донг 
дал недавно интервью представителю 
газеты «Ланд ог фольк» — централь
ного органа Коммунистической пар
тии Дании, сообщает агентство ВИА.

Фам Ван Донг заявил, что так на
зываемая кампания «поисков мира», 
проводимая американскими правящи
ми кругами, является обманом, приз
ванным успокоить общественное мне
ние во всем мире и в то же самое вре
мя форсировать расширение агрессив
ной войны во Вьетнаме. Возобновле
ние правительством СШ А воздушных 
налетов на территорию ДРВ еще раз 
обнажило агрессивный облик амери
канского империализма перед всем че
ловечеством.

Единственный путь к решению 
вьетнамской проблемы указан в пози
ции из 4 пунктов правительства ДРВ, 
являющейся конкретизированным вы
ражением основных положений Женев
ских соглашений 1954 года по Вьет
наму, и в заявлении Национального 
фронта освобождения Южного Вьет
нама от 22 марта 1965 года, отметил 
премьер-министр ДРВ. Фам Ван Донг 
напомнил, что президент ДРВ Хо Ши

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
С У К А Р Н О

Д Ж АК АРТА, 16 февраля. 
(Т А С С ). Выступая на днях на массо
вом митинге в Джакарте,, президент 
Сукарно подчеркнул необходимость 
единства индонезийского народа для 
достижения целей революции. Прези
дент заявил, что независимость Индо
незии была достигнута в результате 
борьбы националистов, религиозных 
групп и коммунистов. Поэтому не 
следует считать, что независимость — 
это исключительное достижение ка
кой-то одной группы, сказал прези
дент.

Сукарно высоко оценил заслуги 
коммунистов, внесших большой вклад 
в достижение национальной незави
симости.

Решение правительства ФРГ
БОНН (Т А С С ). Правительство 

ФРГ вновь обсуждало вопрос о под
держке СШ А во Вьетнаме. Как зая
вил здесь на пресс-конференции офи
циальный представитель правительст
ва, боннский кабинет решил незамед
лительно направить в Южный Вьет
нам «медицинский и иной персонал», 
который должен на месте подготовить 
условия для посылки в эту страну за
падногерманского госпитального суд
на.

государств от 24 января 1966 года 
указал единственный правильный 

путь к миру: «Если правительство 
СШ А на деле хочет мирного урегу
лирования, оно должно признать по
зицию из 4 пунктов правительства 
Демократической Республики Вьетнам 
и подтвердить это конкретными дела
ми. Оно должно окончательно и без 
всяких условий прекратить бомбарди
ровки и все другие военные акты про
тив Демократической Республики 
Вьетнам. Только таким образом мож
но предэ’смотреть политическое реше
ние вьетнамского вопроса». I

Фам Ван Донг указал также на 
большое 'значение укрепления солидар
ности народов мира и международно
го коммунистического движения с 
борьбой вьетнамского народа и выра
зил непоколебимую уверенность в 
окончательной победе вьетнамского 
народа в его борьбе против американ
ского империализма.

3  аявление общ ест венны х  
о р г а н и з а ц и й  В ъ ет н  а ма

Х А Н О Й . 16 февраля. (Т А С С ). 
Вьетнамский комитет защиты мира 
и комитет солидарности с народами 
Азии, Африки и Латинской Америки 
опубликовали совместное заявление, 
осуждающее американо-южновьетнам
ский сговор в Гонолулу, передает 
Вьетнамское информационное агентст
во. В своем заявлении они потребова
ли. чтобы американские империалисты 
отказались от своих планов расшире
ния и усиления войны во Вьетнаме, 
вывели все американские войска и 
войска стран-сателлитов из Южного 
Вьетнама. немедленно прекратили 
бомбардировки Демократической Рес
публики Вьетнам. В заявлении содер
жится требование, чтобы соблюда-

Патриоты атакуют
ЛОНДОН. 16 февраля. (Т А С С ).

Южновьетнамские патриоты атакова
ли сегодня крупный пост марионеточ
ных войск на стратегической шоссей
ной магистрали номер один, соеди
няющей американские базы Данаог, 
Чулай и другие. Во время этого боя, 
длившегося около четырех часов, сай- 
гонские войска понесли тяжелые по
тери. передает агентство Рейтер.

Подразделения Армии освобожде
ния атаковали вчера также гарнизон 
марионеточных войск западнее Там- 
ку в 560 км севернее Сайгона. По со
общению иностранных агентств, этот 
гарнизон понес «средние потери».

Бурлит трудовая Италия
РИМ, 16 февраля. (ТАСС). В 

Италии сегодня бастуют почти два 
миллиона трудящихся. '

1.200 тысяч работников метал
лургической и машиностроитель
ной промышленности объявили 
сегодня вторую в этом месяце за
бастовку, требуя заключения ново
го трудового соглашения. Они на
стаивают на признании владель
цами предприятий профсоюзных 
прав трудящихся и на повышении 
заработной платы в связи с ростом 
стоимости жизни в стране.

Нынешняя стачка металлургов 
и машиностроителей будет прово
диться «челночными операциями» 
до конца мзеяпа.

Сегодня же начали забастовку 
500 тысяч рабочих итальянской 
пищевой промышленности, высту
пающих против наступления мо
нополий ка кх жизненный уро
вень. Нынешняя всеобщая заба
стовка пищевиков — большая 
победа дела единства итальянско
го рабочего класса: впервые за 
много лет трудящиеся этой отрас
ли промышленности, входящие в

десятки различных профсоюзов, 
выступают единым фронтом.

Сегодня второй день 48-часовой 
забастовки работников частных ав
тобусных компаний. Во многих го
родах страны проходят стачки 
строителей.

Одновременно с " забастовками 
итальянских рабочих, отстаиваю
щих своп экономические требова
ния, в Италии продолжаются де
монстрации и митинги трудящих
ся, требующих создания такого но
вого правительства, которое про
водило бы политику мира и было 
бы способно разрешить острые 
внутренние . проблемы. Такие ми
тинги и демонстрации состоялись 
вчера в городах Кремона, Мачера- 
та, Катандзаро и других.

лись Женевские соглашения 1954 го
да и чтобы вьетнамскому народу бы
ла предоставлена возможность самому 
решить свои внутренние дела.

Авторы заявления призывают наро
ды Азии, Африки и Латинской Аме
рики, а также свободолюбивые наро
ды всего мира разоблачать коварные 
происки американских империалистов 
и поддержать справедливую борьбу 
вьетнамского народа против американ
ских агрессоров.

Сеульские  п о с т а в щ и к и  
п у ш е ч н о г о  м я с а
ТОКИ О, 16 февраля. (Т А С С ). 

Южная Корея и Соединенные Штаты 
договорились в принципе о посылке 
в Южный Вьетнам новых континген
тов южнокорейских войск.

По сообщениям из Сеула, новая 
партия южнокорейских наемников 
численностью в 20 тысяч человек бу
дет отправлена в Южный Вьетнам до 
июня текущего года. В настоящее вре
мя в джунглях Индокитая вместе с 
американскими агрессорами против 
Южновьетнамской освободительной 
армии уже воюют 20 тысяч солдат из 
Южной Кореи.

В 50 стран ах  Е вропы , А зи и , А ф ри
ки  и Л атин ской  . А м е р и ки  продает 
С оциалистическая Р ум ы ния изделия 
м аш иностроительной  пр ом ы ш ле н но 
сти . В сп и с ка х  э кс п о р т н ы х  изделий 
— грузо вы е  автом обили, т р а кто р ы , 
ж еле знод ор ож ны е вагоны , оборудо
вание для хи м и че ско й , неф тяной, 
тексти л ьн ой  и д р у ги х  отраслей про
м ы ш ле нности . К р уп ны м  за ка зч и ко м  
на р ум ы н ско е  оборудование и ма
ш ины  является С оветский Союз.

НА СНИМ КЕ: партии  гр узо в и ко в  в> 
по рту  Констанца перед о тпр а вко й .

(Ф ото А д ж е рпресс  — ТАСС).

В З А Щ И Т У  
Д Е М О К Р А Т И И
АФИНЫ, 17 февраля. (ТАСС}* 

В центре Афин вчера вечером со»
стоялся массовый митинг в защи
ту демократии и конституции, ор
ганизованный партией Союз цен
тра. Сотни тысяч афинян заполни
ли площадь Клафмонос и приле
гающие улицы. Громкоговорители 
разносят лозунги митинга: «Да
здравствует конституция!», «Де
мократия», «Суверенный народ 
требует выборов». На митинге вы
ступил с речью лидер Союза' цент
ра Папандреу.

Намечено провести большой ми» 
гинг в защиту демократии во вто
ром по значению' городе Греции 
— Салоники. Его организует 
Единая демократическая левая 
партия (ЭДА).

Демонстрация рабочих «Рено»
ПАРИЖ, 16 февраля. (ТАСС). 

12 тысяч рабочих и служащих 
крупнейших 'во Франции..".'зв^рмр- 
бнлькых заводов «Рено» провели 
вчера в нэриженом пригороде 
Булонь-Бианкуре массовый ми
тинг и демонстрацию. Это вы
ступление, которому предшество
вала забастовка, было организова
но по призыву профсоюзов, вхо
дящих во Всеобщую конфедера
ции? труда (ВКТ), Французскую

демократическую конфедерацию 
труда (ФДКТ) и «Ф орс, увриер». 
Д§$онстр&'йШ'1црошдй по', улицам 
Бу.лонь-Б«а«кура,'»-жн-те-лж--которо
го'.? .приветствовали участников ма
нифестации. Демонстранты скан
дировали: «Единство!», «Увели
чить зарплату». По окончании 
митинга делегация рабочих вру
чила дирекции заводов свои тре
бования.

П Р И З Н А Н И Я  А М Е Р И К А Н С К О Г О
СЕ НАТО РА

ВАШИНГТОН, 16 февраля. . (ТАСС). 
Хотя -президент С Ш А  и заявляет о 
своем стремлении к миру, война во 
Вьетнаме «продолжается, и бом бар
дировки Северного Вьетнама были 
возобновлены», пишет сенатор-де
м ократ Роберт Кеннеди в распро
страненном им докладе, осуждая 
этот шаг СШ А.

В докладе Кеннеди ко р о тко  сооб-

РЕПАТРИАЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

К А Р А Ч И . (Т А С С ). Началась репатриация индийских граждан, интерни
рованных в Пакистане во время военных действий между Индией и Паки
станом. Первая партия в составе 337 -индийских граждан, собранных в спе
циальном лагере, отбыла в Индию через пограничный пункт Хуссейнивала. 
Завершена репатриация (.538  пакистанцев, прибывших з Западный Паки
стан из Индии.

Р А З Д У М Ь Я  
О ПОДРОСТКЕ

Внимание к воспитанию подрас
тающего поколения ныне особенное. 
Общественность глубоко волнуют 
проблемы становления нашей смены. 
Почти на каждом предприятии или в 
учреждении можно увидеть лист ус
певаемости учащихся —  детей со
трудников. Вопросы воспитания детей 
обсуждаются на заседаниях местных 
комитетов профсоюза. а ино
гда и на общих собраниях коллек
тивов и партийных собраниях. Это 
радует. Но порой огорчает формаль
ный подход к сложным проблемам.

Вот как проходит большинство 
таких собраний и заседаний.

Представитель школы доклады
вает об успеваемости и поведении 
детей, хвалит отдельных учащихся, 
затем говорит о «трудных» пример
но так: «Плохо учится, не слушает 
учителей, пропускает занятия, мать 
редко бывает в школе».

Выступает мать: «Он меня не 
слушает, обманывает, в школу мне 
ходить некогда, так как лома есть 
еще дети ...». И это в лучшем слу
чае, так как иногда мать начинает 
во всем обвинять школу, учителей. 
Выступающие (это, как правило, 
родители, дети которых отлично ве
дут себя и хорошо учатся) резко 
критикуют мать, приводят примеры 
из опыта воспитания своих детей.

Решение: заставить мать посе
щать школу, добиться* чтобы ребе- 
рек хорошо учился. А кому-то из 
товарищей вменяется в обязанность

К О М М У Н И С Т  И Д Е Т И
проконтролировать, как мать вы
полняет решение.

Внешне как будто все правиль
но. Отношение матери к воспитанию 
ребенка получило правильную 
оценку, принято решение, оно бу
дет проверено. А что же ребенок? 
Почему он плохо учится, грубит 
учителям, матери? Почему он не
охотно идет в школу? На эти вопро
сы не ответит мать, на эти вопро
сы не всегда безошибочно ответит 
и учитель.

Возможно, что данный случай 
прост, необходим только . контакт 
учителя и родителя. Тогда все в 
порядке. А если нет? Тогда —  отсев, 
как пишут в отчетах школы и ор
ганы народного образования. А ка
кой смысл скрывается за этим кан
целярским словом? Сотни детей, 
оставивших школу, идут на работу 
в 1 5 — 16 лет. Некоторые вообще 
ничем не занимаются, бьют на ули
це баклуши. Эта кривая дорожка 

приводит Отдельных из них на ска
мью подсудимых.

- Так что же, не нужно заслуши- 
вать^нерадивых родителей, не нуж
но оосуждать вопросы воспитания 
на собраниях? —  спросит читатель.

Нужно! Но к решению этих 
проблем следует подходить строго 
индивидуально, предварительно хо
рошо изучив семью и ученика, о ко
тором идет речь. 4 0  учащихся у  
учителя, и это 4 0  характеров, 40  
проблем. К решению каждой из них 
нужно подойти с учетом способно

стей ребенка, условий его. жизни 
дома. И учитель,. вооруженный зда
ниями психологии и педагогики, 
имея опыт работы, решает подав
ляющее большинство этих проблем. 
Но иногда он не может найти ключ 
к душе ребенка. Вот тогда-то осо
бенно неоценима помощь человека 
высокой идейной прочности, глубо
ко заинтересованного в судьбе ре
бенка. Как правило, таким чело
веком является коммунист. Вместе 
с учителем и родителями он попы
тается- найти путь' к душе ребенка.

В одном из многоквартирных до
мов по улице Пушкина ' '  живет 
семья М. Одна мать воспитывает 
троих детей, причем здоровье у нее 
незавидное. Дети трудные, очень 
трудные. Плохо учились, нарушали 
дисциплину, бывали замечены и в 
серьезном озорстве. А по соседству 
живет ^коммунист, работник .завода 
«Томкабель» ;тов. Комаров;--У него 
свои дети, младше по возрасту. 
И, естественно, г влияние соседских 
ребят плохо сказывалось на детях 
Комарова. Отгородиться бы’ "тут от 
соседей каменной стеной, запретить 
своим детям- встречаться с «хули
ганами». Такой выход настолько 
распространен, что, как ни странно, 
даже мы, педагоги, иногда говорим 
родителям: «Запретите своему сыну 
встречаться с этим товарищем: он
плохо на него, влияет».

Но Комаров -оказался выше и жи
тейских и педагогических - предрас
судков. Дети М. желанные гости в

его доме, он Заботится о них,'помо
гает им, часто бывает с ними за го
родом. А мальчики,, почувствовав 
в нем старшего друга, широко рае- 
крыли^ перед ним свои души. Сей
час Саша М. работает на заводе 
«Томкабель» и учится в вечерней 
школе, там же работает и учится 
его ставший брат. Ребята совсем из
менились, у них хорошее настроение 
и светлые помыслы.

Нина Винокурова осталась без ро
дителей: человек, взявший опеку 
над ней, был лишен этого права. 
Нину, нужно было отправить в дет
ский дом. Но девочка привыкла к 
школе-интернату, кроме того она 
очень слабо училась, и такой пере
вод мог пагубно подействовать на 
ее успеваемость. Но нашелся чело
век, близко к сердцу принявший 
судьбу девочки. Раиса Петровна 
Владеско, нянечка школы-интер
ната,. взяла опеку над Винокуровой. 
И мы спокойны за судьбу Нины. 
Кроме педагогов, у нее есть стар
шин товарищ, коммунист-воспита
тель Р. П. Владеско.

И еще пример. Костя Годовалов 
остался без родителей 13-ти  лет. 
Старшему брату —  15. Вот и вся 
семья. Старший —  глава семьи. 

До 15 лет Костя учился у нас в 
школе-интернате, а потом заявил: 
«В школе.учиться не буду». Какие 
только меры не предпринимали! 
Тщетно И нашелся неравнодушный 
человек, - коммунист, йаботник за
вода. «Томкабель» Владимир Про

копьевич Прихолкин. Он 
устроил Костю на свой 
завод, доказал в завко
ме, что это необходимо, 
следил за судьбой под

ростка. Годовалов уже имеет разряд, 
учится в школе рабочей молодежи.

Перечень коммунистов-воепитате- 
лей можно было продолжить. Они 
являются самой надежной опорой в 
воспитании детей у педагогического 
коллектива. Этим объясняется и 
то, что многие школы стали прак
тиковать собрания родителей-коч- 
мунистов. Но все ли коммунисты 
так ответственно относятся к вос
питанию детей? Отнюдь нет.

Вот он стоит передо мной, отец, 
который вспомнил, что у него есть 
дети лишь тогда, когда они понадо
бились ему для получения кварти
ры. Оставив семью, тов. Журавлев 
многие месяцы не платил алимен
тов. Наконец, он приезжает, чтобы 
забрать детей к себе в Норильск. 
Ни бабушка, ни дети этого не хотят. 
Он судится, но безуспешно. Уезжа
ет, проходят месяцы, и снова ни ко
пейки денег на содержание детей. 
Ребята живут и учатся в школе- 
интернате. Бабушка серьезно помо
гает в их воспитании. Они вырастут 
настоящими людьми. Но можно ли 
назвать коммунистом их отца?

А вот другой отец —  Щарифутди- 
нов. Он работает на кондитерской 
фабрике «Красная звезда». Разощелся 
с женой, детей «поделили». Его сын 
Фирлаус учится у нас в интернате. 
Полгода уговаривали и школа, и горо
но^ ШариФутдинова платить по 7 
рублей 80  копеек в месяц на. содер

жание сына, а он увиливает от упла
ты. Больше того, даже позволяет се
бе ссылаться на свою принадлежность 
к партии, как на «смягчающие» ви
ну обстоятельства. Отдав сына в ин
тернат, тов. Шарифутдинов. почти не 
появляется в школе, не обращает 
внимания на него и в выходные дни 
когда ребёнок приходит домой.

Такие родители-коммунисты, ко
нечно, редкость. Но партийные орга
низации должны потребовать и до
биться от них настоящего партий
ного отношения к своим родитель 
ским обязанностям.

Порой еще можно видеть такие 
картинки, какую я как-то наблюдал 
летом: На полянке возле дома по 
улице Пушкина, 46 сидит группа ре
бят. Многие курят. Взрослый парень 
о чем-то рассказывает. То и дело 
слышится матерщина. Час спустя 

ставится ящик, появляются карты. 
И совсем рядом, в ста метрах сидит 
другая компания. Это взрослые, со
лидные люди. Многие из них ком
мунисты. Они «забивают козла», 
играют в преферанс. Нет, не на 
ящике, а в комфортабельной бесед
ке. Может быть, собственные дети 
их учатся и неплохо, рабочий день 
закончен, они имеют право отды
хать. Но могут ли они равнодушно 
созерцать, как на их глазах растле
вают Д5ши подростков? Я утверж
даю: нет, не могут. Нельзя быть 
коммунистом только в рабочее вре
мя.  ̂ Коммунистом нужно быть каж
дый час, каждую минуту своей жиз
ни.

Г. ПСАХЬЕ, 
директор Томской школы-ин

терната № 3.

Щает о поездке по Латинской Аме
рике и излагает свою точку зрения 
по некоторы м  вопросам внутренней 
и внешней политики СШ А.

Кеннеди вновь высказался за до 
стижение соглашения о нераспро
странении ядерного оружия, чего 
м ож но  добиться, по его мнению, 
лишь с помощ ью  «активной инициа
тивы в направлении разумной ядер- 
ной политики и мира».

Говоря о осездке по Латинской 
Ам ерике, сенатор отмечает ужас
ные условия жизни латиноамери
канцев. «Я встоечал шахтеров в го
роде Консепсьон в Чили, которы м 
платят всего один доллар пятьдесят 
центов в день.., сборщ иков трост
ника городе Ресифи в северо-во
сточной части Бразилии, которы е 
работают всю неделю с рассвета 
до темноты за один доллар пятьде
сят центов ,в.неделю », говорится 
в докладе. -

Отмечая трудности в отношениях 
м еж ду С Ш А и странами Латинской 
А м ерики , Кеннеди, заявляет, что, по 
мнению латиноамериканцев, . «мы 
закрываем солнце для них». «Наши 
компании господствуют в их эконо
мике, наша политика господствует 
над их политикой», —- пишет сена» 
тор.

Э р х а р д - к  а н д и  д а  т 
на пост председателя ХДС •

БОНН. (ТАСС). Канцлер- Люд
виг Эрхард на предстоящем в 
марте с. г. съезде христианско-де
мократического союза явится един
ственным кандидатом на пост 
председателя этой крупнейшей 
буржуазной партии ФРГ — это 
решение было принято на состояй- 
шемся в Бонне заседании правле
ния ХДС.

Выборы нового председателя 
л д и  стали необходимыми а ре
зультате того, что 90-летний Кон
рад Аденауэр,, занимающий- этот 
пост с 1949 года, заявил о своем 
намерении в скором времени уйти 
в отставку.

Запрещен
американский журнал

НАЙРОБИ. 1 6  февраля. (ТАСС). 
” йесь объявлено о запрещении рас
пространения в Кении американско
го журнала «Юнайтед Стейтс 'нью<£ 
энд, Уорлд .Рипсрт». -Как. указывает
ся -во вчерашнем номере правитель-' 
ственяого вестника. решение-.' об.' 
•этом принято минизтром внутренних
дел Кении АратгоМ "-Мойей..... Коррее-”
понден.ту ; этого журнала . Альберту 
Мейерсу предложено выехать as Найроби.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 18 февраля 1 9 6 6  года

па ВЫСТАВОЧНЫМ ЗАЛАМ МОСКВЫ И  3 н о в о й к н и г и
В ЗАПАДНО-СИБИРСКОМ КНИЖНОМ ИЗДАТЕЛЬСТВЕ СДАНА В 

ПРОИЗВОДСТВО НОВАЯ .КНИГА ЛИРИЧЕСКИХ СТИХОВ ВАСИЛИЯ 
КАЗАН Ц ЕВА — «ПРИКОСНОВЕНИЕ*. МЫ ПУБЛИКУЕМ ДВА СТИХО
ТВОРЕНИЯ И.З ЭТОЙ КНИГИ.

К А Р А Н Д А Ш
Как в глубине карандаша 
Скрыт стебелек графита,
Так в плоть обернута душа.
От праздных взглядов скрыта.
На вид он — яркий и большой, 
Граненый, стреловидный.
А строчки пишутся душой. 
Невидной сердцевиной.

Порой значенья не придашь — 
И в спешке бестолковой 
Роняешь на пол карандаш. 
Берешь — роняешь снова.
А он все тот же. Та же стать 
И прямизна и живость. 
Живучий! А начнешь писать 
Все сердце искрошилось.

Д Р У Г
Друг — другом быть перестает. 
Еще все движется по кругу,
И поздравленья в Новый год 
Еще спешим послать друг другу. 
Еще взаимно ищем встреч.
Но в разговоре вдруг — длинноты. 
И речь, глядишь, уже не речь — 
Дипломатические ноты.
Когда при мне другой рискнет 
Его хулить — с душой открытой. 
Смяв отчужденности налет,
Еще бросаюсь на защиту.
На в тишине, наедине 
С собой и совестью своею,
Прямой вопрос: «А друг он

мне?»—
Задать себе уже не смею.

МОСКВА. В Центральном вы
ставочном зале открылась художе
ственная выставка «25 лет Совет
ской Литвы, Латвии и Эстонии». 
Здесь экспонируются произведе
ния живописи, скульптуры, гра
фики и декоративно-прикладного 
искусства.

НА СНИМКЕ: посетители ос
матривают выставку. В центре — 
работа латышского художника 
Л. Берзиня — витраж «Медсест
ра».

(Фотохроника ТАСС).

СМОТР ХУДОЖЕСТВЕННОЙ 
С А М О Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И ПЕРВЫЕ ИТОГИ, 
ПЕРВЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ

В нашей области идет смотр са
модеятельных коллективов. Недав
но мне довелось побывать на смот
ре в Первомайском районе.

Жюри смотра было представле
но творчество сельских певцов и 
музыкантов — хоров, вокальных 
и музыкальных ансамблей и соли
стов. Нынешний областной смотр 
проводится в несколько этапов по 
жанрам.

Снова и снова мы убеждались, 
сколь богаты наши люди таланта
ми. Я мог бы назвать десятки имен 
по-настоящему одаренных певцов 
и музыкантов, немало хороших, 
Слаженных ансамблей. Несомнен
ным творческим ростом отлича
лись выступления коллективов 
Куяновского. Ореховского и Серге
евского клубов.

Жюри всесторонне рассмотрело 
достоинства и недостатки каждого 
номера программы, познакомило 
со  своими выводами участников 
смотра, подвело итоги, Это был не 
парадный показ, а деловая твор
ческая работа. И в этом смысле 
первомайский смотр следует при
знать удачным. В то же время 
смотр дает пищу для некоторых 
выводов, имеющих, на наш взгляд, 
принципиальное значение для раз
вития сельской самодеятельности 
В области.

Снова и снова приходится отме
чать, что еще во многих клубах 
нет кружков художественной са
модеятельности. ! В том же Перво
майском районе 27 клубов и рай
онный Дом культуры, а на смотр 
прислали своих представителей 
только 10 клубов. Правда, на 
первом этапе смотра таких клубов 
было больше —  17, но и этого ма
ло.

Причины, к сожалению, давниш
ние и весьма серьезные.

Во многих сельских клубах нет 
хороших организаторов, профес
сионально подготовленных руково
дителей самодеятельных коллек
тивов. Из 22 заведующих сель
скими клубами Первомайского рай
она нет ни одного со специальным 
образованием. В основном работа
ют люди, окончившие 7 — 8 клас
сов. В целом же по области в 
клубных учреждениях работает 
только 9 процентов работников со 
специальным образованием.

За последние два года музы
кальное училище выпустило 68 
человек, но только 17 из них по
ехали работать на село. За это же 
время из культпросветшколы вы
пущено 62 специалиста. Лишь по

ловина трудится в сельских райо
нах.

Можно говорить об упущениях 
при распределении молодых спе
циалистов — они, безусловно, 
есть. Но глазное состоит в том, 
что до последнего времени учеб
ные заведения культуры, прежде 
всего музыкальное училище, ком
плектовались преимущественно из 
молодежи Томска и других обла
стей. Так, в последнем выпуске 
музыкального училища— только
пять представителей районов на
шей области.

Интересы дела требуют, чтобы 
районные отделы культуры совме
стно с комитетами комсомола, ру
ководителями колхозов и совхозов 
отбирали для учебы в музыкаль
ном училище и культпросветшко- 
ле наиболее способных участников 
сельской самодеятельности.

Таково перспективное решение 
вопроса с кадрами. Но руководи
тели, кружков нужны сегодня, за
втра*, послезавтра для большого 
числа сельских клубов: их толь
ко в системе областнбго управле
ния культуры более 350. Выход 
мы видим в организации широ
кой курсовой подготовки руково
дителей драматических, хоровых, 
музыкальных, танцевальных круж
ков и, особенно, баянистов.

В прошлом году постоянно дей
ствующие шестимесячные курсы 
баянистов, организованные на ба
зе музыкального училища и культ
просветшколы, выпустили пятьде
сят человек. Опыт показал, что 
такие курсы оправдывают себя.

Некоторые из окончивших кур
сы баянистов продолжают учебу 
заочно в музыкальном училище и 
культпросветшколе.

При подготовке кадров, особен
но музыкальных руководителей, 
нам следует объединить свои уси
лия с  органами народного образо
вания. Как правило, на селе руко
водят самодеятельностью в клу
бах и ведут уроки пения в школах 
одни и те же лица.

Хочется, чтобы руководители 
колхозов, совхозов поддержали нас 
в одном важном вопросе: имеется 
возможность (в других областях 
она широко используется) устанав
ливать стипендии выезжающим на 
очную учебу, посылать людей за 
свой счет на курсы подготовки ру
ководителей кружков художествен
ной самодеятельности.

В развитии самодеятельности 
большая роль принадлежит акти- 
вистам-общественникам. Очень 
содержательную программу пред

ставил на смотр а Первомайском 
районе Куяновский сельский клуб. 
В этом большая заслуга Анны 
Трофимовны Сафроновой — пре
подавателя восьмилетней школы, 
которая вот уже 10 лет руководит 
местной самодеятельностью. К со
жалению, во главе коллективов ху
дожественной самодеятельности, в 
числе клубных активистов мы не 
так уж часто встречаем учителей 
и других сельских интеллигентов. 
В вузах, техникумах их слабо гото
вят к этому роду деятельности. 
Вот почему мы считаем необходи
мым расширять факультеты обще
ственных профессий в учебных за
ведениях.

Сейчас во всех районных цент
рах есть детские музыкальные 
школы. В них работают квалифи
цированные преподаватели, на по
мощь которых вправе рассчиты
вать сельские клубы. Но вот в 
Первомайском районе в период 
подготовки к смотру ни один из 
пяти преподавателей музыкаль
ной школы не побывал в сельских 
самодеятельных коллективах.

Какой помощи ждут от них в 
сельских клубах? Было бы хоро
шо, если бы преподаватели музы
кальных школ взяли на себя в 
первую очередь руководство ор
кестрами народных инструментов 
и духовыми оркестрами. Они так
же многое могли бы сделать, помо
гая сельским культпросветработни
кам в подборе репертуара.

На смотре в Первомайском рай
оне мы редко слышали народные 
песни, лучшие советские и класси
ческие произведения. В ряде кол
лективов преобладали не лучшие 
образцы эстрадной музыки и песе
нок, исполнение которых не спо
собствует посту мастерства само
деятельных артистов и не достав
ляет удовлетворения слушателям. 
Сейчас в районе создан репертуар
ный совет. » который вошли ква
лифицированные педагоги. Совет 

возглавляет директор музыкальной 
школы тов. Андросов В. П. Надо 
думать, что совет будет оказывать 
постоянную помощь селу. Следо
вало бы такие советы организовы
вать во всех районах.

Коль зашла речь о репертуаре 
сельской художественной самодея
тельности, то нельзя не признать 
что Дом народного творчества еще 
не проявил себя по-настоящему 
Его связи с композиторами, поэта
ми, драматургами слабы. Они не 
привлечены к созданию новых 
произведений для самодеятельных 
коллективо'.

Мы не задели в селах больших 
хоровых коллективов или оркест
ров. Выступали небольшие вокаль
ные группы и инструментальные 
ансамбли. А ведь в ряде сел есть 
возможность иметь постоянные 
большие коллективы. Я подчерки
ваю— постоянные, ибо хор, высту
пивший на смотре, а потом распав
шийся. — это отголосок старой бо
лезни художественной самодея
тельности — показухи.

Некоторые клубные работники 
рассуждают так: семьдесят чело
век нам в хор не собрать, значит, 
нечего огород городить. Это тоже 
неправильная позиция. Небольшие 
вокальные группы, небольшие ин
струментальные ансамбли не толь
ко имеют право на существование, 
но должны всячески поощряться.

Очень важно укрепить матери
альную базу сельских культпрос- 
ветучреждений. Надо приветство
вать усилия тех правлений кол
хозов, которые выделяют средства 
на ремонт и строительство клуб
ных зданий, на приобретение ин
вентаря инструментов, реквизита. 
Хочется сослаться на пример кол
хоза «Маяк» Первомайского райо
на, который в 1965 году на куль
турное обслуживание выделил бо
лее 13 тыс. рублей. Председатель 
артели тов. Жульев Н. С., пер
вый помощник клубных работни
ков, всегда находит время, чтобы 
самому побывать на репетициях. 
Здесь недавно построен клуб на 
100 мест в Рождественке, закан
чивается строительство еще одного 
клуба в селе Ежи. Пример, достой
ный подражания!

Клуб на селе должен быть оча
гом не только, скажем, музыкаль
ной культуры, но и культуры бы
та. Но часть клубов у нас плохо 
отапливается, находится в ветхом 
состоянии. Важно в самое ближай
шее время все клубы привести в 
порядок.

Наша страна скоро будет отме
чать славную дату — пятидесяти
летие Советской власти! В период 
подготовки к этой дате будет про
веден Всесоюзный фестиваль на
родного творчества. Очень хочет
ся. чтобы томичи достойно пред
ставили на этом фестивале свое 
самодеятельное искусство. Прохо
дящий ныне смотр сельских кол
лективов — хорошая репетиция 
накануне фестиваля.

А. ЖЕРАВИН,
заместитель начальника обла
стного управления культуры.

Особое «уважение»
Под Новый год каждому хо

чется помечтать. Мечты эти бы
вают большие и малые. У руко
водителей Томского костноту
беркулезного санатория в числе 
других была такая мечта: в но
вом, 1966 году иметь хорошо от
ремонтированный автобус.

— Пусть наш «П АЗ» радует' 
нас, — с надеждой говорили 
они.

Накануне Нового года авто
бус милостиво приняли в ре
монт руководители томских ав
торемонтных мастерских област
ного автоуправления.

— Вообще-то, со стороны мы 
автобусы в ремонт не берем. — 
заявил главный инженер Вик
тор Александрович Михайлов. 
— Только из особого уважения 
к вам, пожалуй, возьмемся.

Виктор Александрович вел 
переговоры в таком изысканно
любезном тоне, что руководите
лям санатория как-то неудобно 
было уточнять вопрос о стоимо
сти ремонта.

А деньги взяли немалые —• 
более 1.400 рублей.

Воображение рисовало сот
рудникам санатория заманчи
вую картину: после ремонта их 
маленький автобус стал как но
венький. Он бойко катит по до
роге, не скрипит и не стонет на 
ухабах.

— Там, поди, тоже своего де
ла хирурги. — рассуждали ра
ботники санатория. — Подлечат 
наш автобус, будь здоров.

Потянулись дни ожидания. В

сборочном цехе магцину обеща
ли отремонтировать к 15 янва
ря. Но, начав ремонт, почему-то 
бросили Да и то, что делали,— 
по принципу «тяп-ляп». Посмот
рели шофер и механик санато
рия и только ахнули.

— Да, недоделки имеют ме
сто, — согласился начальник 
сборочного цеха В. Г. Борзунов.

— Какие же это недоделки? 
Это «бракоделки», — возмуща
лись работники санатория. — 
Кто это так напартачил?

— У нас ремонт обезличен
ный, — объяснил В. Г. Борзу
нов. — Вот перейдем на марш
рутные листы, тогда...

Но работники санатория не 
дождались этого счастливого 
времени. Машину покрасили, 
недоделки-браноделки так и не 
устранили и предложили за
брать автобус. Он по-прежнему 
кряхтел и скрипел. Крепление 
было сделано кое-как. Машина 
очень напоминала «Антилопу 
«ГН У», описанную Ильей Иль
фом и Евгением Петровым.

Дорого обошлось коллективу"- 
санатория «особое уважение» 
директора мастерских Владими
ра Константиновича Киричко и 
главного инженера Виктора 
Александровича Михайлова.

Впрочем, не только коллекти
ву санатория. В папках мастер
ских хранятся 22 рекламации. 
Каждая рекламация — обвине
ние в бракодельстве, низкой 
культуре производства, отсут
ствии технического контроля.

С. АНГАРИН.

Требуется телепат
Работники Томской городской 

библиотеки №  7 очень завиду
ют Вольфу Мессингу. Как бы 
они хотели владеть его даром: 
внушать свою волю некоторым 
людям.

Уж очень досаждают'эти «не
которые» библиотеке. При пер
вом знакомстве хоть пиши с них 
картину «Книголюб». Но вот 
книги взяты, оставлена рос
пись. Проходят недели, месяцы, 
а их — поминай, как звали Работ
ники библиотеки шлют им напо
минания, пишут прочувствован
ные письма, взывают к их со
вести. но они — ни гу-гу.

Ценные книги, на которые 
большой спрос, исчезли из биб
лиотечного фонда.

Вспоминается афоризм писа
теля - сатирика Эмиля Кротко
го: «Книга так захватила его, 
что он захватил книгу». Афо
ризм звучит смешно, но оабот- 
ннка.м библиотеки не по смеха. 
Они знают, что такого, напри
мер, «книголюба», как Рудольф 
Демаков не проймешь никаки
ми афоризмами. Еше в начале 
прошлого года записался он в 
библиотеку. Работал в строи
тельно-монтажном управлении 
№ 5.

— Люблю брать книги, — 
сказал он. — Дайте мне что- 
нибудь поинтересней.

Забрав несколько произведе
ний художественной литерату

ры, Р. Демаков в библиотеку 
больше ни ногой.

Долго и упорно вели работ
ники библиотеки дипломати
ческие переговоры с работни
ком управления механизации 
«Главзапсибстроя» В. Г. Кимом 
о возврате литературы. Они 
побывали даже на месте его 
жительства. В. Ким очень воз
мутился.

— Вы позорите меня своим 
визитом. — заявил он.

Вот ведь как! И ни теня сму
щения не испытал человек.

Бывший руководитель худо
жественной самодеятельности 
треста «Томскстрой» А. М. Ко
ровин. взяв несколько книг и 
два песенника, исчез.

Надолго задержали у себя 
книги работники СУ-1 В. В. 
Михайлов я Н. А. Холодов, 
электрик жилишно- коммуналь
ной конторы треста «Томск
строй» В. А. Меньших и некото
рые другие любители художе
ственной литературы.
• Если бы работники библиоте

ки обладали даром внушения, 
как В. Мессмнг. они бы знали, 
что делать. Воображение рисует 
заманчивую картину. Захват
чики книг спешат занять оче
редь в библиотеку Они принес
ли яе только библиотечную ли
тературу, но и в порядке добро
вольного штрафа свои книга.

Если бы было так»
С. СЕРГЕЕВ.

В мире и н тересн ого

СУДЬБА
Ш Е Д Е В Р А
В е с н о й  1 8 7 1  г о д а  и з в ест н а я  п е -  

в и ц а  П о л и н а  В и а р д о ,  п р о ж и в а в -  
ш а я  в Б у ж и в а л е  б л и з  П а р и ж а , псу* 
л у ч и л а  и з  П е т е р б у р г а  п и с ь м о  от 
с в о е г о  ст а р и н н о го  д р у г а ,  з н а м е н и -  
т ого р у с с к о г о  п и са т ел я  И в а н а  С а р *  
г е е в и ч а  Т у р г е н е в а .  М е ж д у  п р о ч и м *  
о н  с о о б щ а л ’  « Я  д о ж и л  д о  п я т и д е 
сят и д в у х  лет, и с  м е н я  н и  р а з у  
н е  п и с а д и  порт рет а м а с л о м , а вот  
т еп ерь и х  с д е л а л и  с р а з у  д в а » .

Л ю б о п ы т н о , что о б а  эти п о р т р е
та с о з д а л и  почт и о д н о в р е м е н н о  з а 
м еч а т е л ьн ы е  р у с с к и е  х у д о ж н и к и  
Н и к о л а й  Н и к о л а е в и ч  Г е  и  К о н 
стантин Е г о р о в и ч  М а к о в с к и й .

В  у п о м я н у т о м  п и с ь м е  Т у р г е н е в  
у т о ч н я л : « В ч е р а  ут ром  — с е а н с
д л я  м о е г о  порт рет а, н о  н е  у  г .  Т е ,  
а у  д р у г о г о  х у д о ж н и к а , М а к о в с к о 
г о , к о т о р ы й  п о п р о с и л  у  м е н я  в с е г о  
о д и н  с е а н с  и в ы п о л н и л  нечт о о ч е н ь  
з а м е ч а т ел ьн о е  в с м ы с л е  ж и в о п и 
с и » .

С а м  К он ст а н т и н  М а к о в с к и й  так 
в с п о м и н а л  о б о  в с е м  эт ом : « В о  в р е 
м я  о д н о г о  и з  с в о и х  р е д к и х  п р и е з 
д о в  в  П е т е р б у р г  Т у р г е н е в  п о с ет и л  
м о ю  м а ст ео ск и ю . Э т о б ы л о  как -т о  
ут ром . И в а н  С е р г е е в и ч  б ы л  о ч е н ь  
р а з г о в о о ч и в .  в е с е л ,  и  я  н е  у д е р ж а л 
с я ,  ч т обы  н е  п р ед л о ж и т ь  е м у  по- 
п о з и р о в а т ь  м н е . Т у р г е н е в  б е с п р е 
к о с л о в н о  с о г л а с и л с я ,  тут ж е у д о б 
н о  р а с п о л о ж и л с я  в  м я г к о м  к о ж а 
н о м  к р е с л е  и в с е  в р е м я  с л е д и л  я 
б е с п о к о и л с я ,  ч т обы  н е  «п о т ер я т ь  
п о з у »  В  к о н ц е  к о н ц о в ,  в и д я ,  что 
о н  ут ом л я ет ся , я  стал п р о си т ь  е г о  
н е  за бот и т ься  о  п о з е . у в е р я я  е г о ,  
что эт о н е  ст ол ь  в а ж н о . П орт рет  
б ы л  н а п и са н  в  три ч а са . Я  п р о с и л  
И . С . ост ат ься у  м е н я  завт ракат ь, 
н о  о н  к у д а -т о  т п о о п и л ся  и  у е х а л » .

В  м а ст ер ск о й  М а к о в с к о г о  в с к о р е  
п о б ы в а л  в е л и к о л е п н ы й  янат ок р у с 
с к о г о  и с к у с ст в а , х у д о ж е с т в е н н ы й  
крит ик В л а д и м и р  В а с и л ь е в и ч  Ст а
с о в .

Эта в е щ ь  н е п р е м е н н о  д о л ж н а
бы т ь в  м у з е е ! — в о с к л и к н у л  о н .

Н о  с у д ь б а  порт рет а с л о ж и л а с ь  
и н а ч е  Е г о  к у п и л  н е ф т еп р о м ы ш л ен 
н и к  — м и л л и о н е р  Н о б е л ь .  Л и ш ь  в  
1 9 0 9  г о д у  работ а К онст ант ин а  М а 
к о в с к о г о  п о п а л а  на  Т у р г е н е в с к у ю  
в ы ст а в к и  в П е т е р б у р г е . О н а  в ы з в а 
ла  в о с х и щ е н и е  ц ен и т ел ей  и с к у с 
ст ва.

П о с л е д н и е  г о д ы  з н а м ен и т о е п о 
л от н о н а х о д и л о с ь  в  к о л л е к ц и и  
н е у т о м и м о го  с о б и р а т ел я  с о к р о в и щ  
р у с с к о й  к у л ь т у р ы  Н и к о л а я  С м и р 
н о в а - С о к о л ь с к о г о .  В  к о н ц е  п р о 
ш л о г о  г о д а  порт рет  п р и о б р е л о  М и 
н и ст ер ст в о  к у л ь т у о ы  Р С Ф С Р  и п е 
р е д а л о  е г о  а д а р  Г о с у д а р с т в е н н о м у  
м у з е ю  И в а н а  С е р г е е в и ч а  Т у р г е н е в а  
в  О р л е .

Н а  д н я х  ц е н н ы й  г р у з  п р и б ы л  н а  
р о д и н у  в е л и к о г о  п и са т ел я . В м ест е  
с  порт рет ом  Т у р г е н е в а  р а б от ы  Н и 
к о л а я  Т е  порт рет  р а б от ы  М а к о в 
с к о г о  ук р а си т  н о в у ю  э к с п о з и ц и ю ,  
к от ор а я  от к р оет ся  в  м у з е е  н а к а 
н у н е  1 5 0 -л ет ч я  с о  д н я  р о ж д е н и я  
в е л и к о г о  р у с с к о г о  п и са т ел я .

А. ЯНОВСКИИ, 
корреспондент АПН.

Для вас, любознательнйе
18 февраля, в 6 часов вече

ра, в Доме ученых (Советская, 
45) состоится занятие народ
ного университета атеизма. Лек
цию на тему: «Наука и рели
гия о происхождении челове
ка» читает доцент Розов Н. С.

ПОГОДА
18 февраля по Томской об

ласти ожидается небольшая об
лачность, без осадков, ветер 
северо-западный, 3 — 6 метров в 
секунду, температура— 26— 31 
градус мороза.

В Томске — небольшая об
лачность. без осадков, ветер 
северо-западный, 3 — 7 метров 
в секунду, температура утром 
— 38— 40 градусов, во второй 
половине дня — 26— 28 граду
сов мороза.

19— 20 февраля —  малооб
лачная погода, преимуществен
но без осадков, ветер слабый, 
температура ночью — 3 5 — 40, 
местами 44 — 46 градусов мо
роза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

К Н И Г А  Т О М И Ч Е Й  
И З Д А Н А  НА А Л Т А Е
Далеко за пределами Сибири 

.известно Телецкое озеро. Как толь
ко начинается лето, тысячи людей 
пешком, на попутных машинах и 
автобусах по горным тропинкам и 
торным дорогам спешат к берегам 
этой жемчужины Алтайских гор. 
Телецкое озеро, или по-алтайски 
Алтын-Коль («Золотое озеро»), 
лежит высоко в горах. И его про
исхождение. и глубина, и серебри
стые обитатели, и живописное ок
ружение —  все это интересует ту
ристов. всех, кто любит и изучает 
природу нашей Родины.

На днях Алтайское книжное из
дательство выпустило к н и г у  «Те
лецкое озеро». Подготовили ее 
Б Г Иоганзен, А. Н. Гундризер. 
В. В Кафанова, Г. М. Коивоше- 
ков — ученые Томска и Но
восибирска. Много раз быва
ли они в горах Алтая; на его реках 
и озерах и, конечно, на Телецком 
озере. Ими собран интересный ма- 
.терна* об особенностях озера и 
климате его долины, о раститель
ности и животном мире озера, о 
его притоках, о достопримечатель
ностях окрестностей. Книга помо
жет путешествующим по-настояще
му понять и оценить своеобразие 
и неповторимую красоту величест
венного алтайского ■озера,1 .Одного 
аз глубочайших озер мира.

м . КОНДРАТЮК,

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
18 ф евраля *— «М адридская сталь».
19 ф евраля —• «Дядя Ваня».
Начало с п е кта кл е й  — в 19 чае. 30 

м ин
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «С пящ ий лев» —
9-45. 11-30. 13-15. 15. 16-45, 18-30, 
20-15. 22.
М алый зал — «Вы зы ваем  огонь  
на себя» п е р в а я  еерия) —  9,
12-50, 16-Ю , 20-30. В торая «ерия
— П .  14-50. 18-40. 22-25.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Братья на 
века» — 12. 13-20, 17-40, 19.
20-20. 21-40.
Для детей — «С окровищ а зато нув 
ш его  города», «В чуж о м  гнезде»
— 10. 11. 14-40, 15-40, 16-40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «С пящ ий лев» —
9, 10-45. 12-30, 14-15, 16. 17-45.
19-30, 21-15. На удлиненном  сеан
се д ем он стр ир ую тся  ф ильмы: 
«Под флагом Р одины », «По следам 
Этери», «В го р а х  мое сердце». 
Зелены й зал — «С пящ ий лев» — 
9-30, 11-15. 13. 14-45, 16-30. J8 -15 , 
20. 21-45. На удлиненном  ееан- 
«е д ем онстр ир ую тся  ф ильмы: 
«Баллада о М арсовом поле», 
«С казки  голица» , «П олярная звез 
да»

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «С пящ ий лев» —
9-20. 11. 12-40, t4-20. 16, 17-40.
19-20. 21. 22-35.
М алый зал — «Новеллы о любви»
— 9-40. 11-15. 12-50. 14-25, 16.
17-35. 19-10. 20-45. 22-20.

«ПИОНЕР»
— «Именем револю ции» — 9-40.
11-20 13, 14-40. 16-20. «И справ
ленному верить» — 18. «Сорока- 
воровка» — 19-40, 21-20.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
—  «С пящ ий лев» — 16-15, 18,
19-45. 21 30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

—  «Золотой гусь»  — 11, 15. «Ты
сяча  ночей  на л о ж е  и з  ка м н я » —

^  17, 19, 20-50. _______________

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ПЯТНИЦА, 18 ФЕВРАЛЯ

18.30. Выступление заведующего от
делом науки и учебных заведений 
Томского обкома КПСС. кандидата 
технических наук В. С. Коле сни кова . 
1845. Фильм-концерт «До н овы х  
встреч. М услим ». 19.20. Т о м ску  — 
стр о и те л ьн ую  и н д устр и ю ! 19.40. Эк
ран — школьникам. 20.40. Новости. 
21.00. Фильм-опера «И оланта».

Томский политехнический ин
ститут Вмени С. М. Кирова 
объявляет, что в среду. 2 марта 
1966 года, в 15 час. 30 мин. в 
актовом зале института на засе
дании межвузовского совета по 
присуждению ученых степеней 
по энергетике и электромехани
ке при Томском политехниче
ском институте состоится 

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, 
представленной на соискание 

ученой степени кандидата тех
нических наук, Загромовым 
Ю. А. на тему: «Исследование
свободно-конвективного тепло
обмена в замкнутом объеме при 
смещении источника тепловыде
ления».

С диссертацией можно озна
комиться в читальном зале -ин
ститута.

Облстатуправлению требуются: 
старшие экономисты, операторы и
ученики-операторы.

Обращаться: г. Томск 1. прос
пект имени Ленина, 119, отдел 
кадров.

Центральная городская библио
тека приглашает на работу биб
лиотекаря.

Обращаться: г. Томск 29, ули
ца Гоголя, 33, 2 ---1

Средняя школа № 28 (проспект 
имени Ленина, 245) приглашает 
выпускников на первый вечер 
встречи, который состоится 26 
февраля 1936 г., в 19 час. 2 — 1

Автобусному парку на постоян
ную работу требуются: шофёры
1 и 2-го классов, кондуктора (жен
щины и мужчины), автослесари, 
автоэлектрики, жестянщики, кар- 
бюраторщики, слесари по ремонту 
двигателей линейные контролеры, 
кассир (зарплата 73 руб, 60 коп.), 
машинистка, автокрановщик, элек
трик-силовик, аккумуляторщик, 
слесарь по ремонту радиоустано
вок, шоферы (третьего класса со 
стажем не менее двух лет) для 
переподготовки на второй класс.

Обращаться: г. Томск 50, ули
ца Трифонова, 23, отдел кадров.

2— 1

Управлению «Медтехника» тре
буются квалифицированные радио' 
техники для ремонта медоборудо- 
вания.

Обращаться: г. Томск 12, улица 
Усова, 64, телефон Д'в 31-51, до
полнительный — 3-85.

Томскому химфармзаводу на по
стоянную работу требуются' на
чальник конструкторской группы, 
инженер-теплоэнергетик, электрик, 
слесарь-савтехннк, слесарь по обо
рудованию.

Обращаться: г. Томск 26, улица 
Розы Люксембург, 92, отдел кад
ров. 2 — 1.

Заводу-филиалу М° 2 сборного 
железобетона треста «Томскстрой» 
требуются на постоянную работу: 
кочегары для работы на котлах 
высокого давления, слесари-сантех
ники, электросварщики.

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Читинская, 1. отдел кадров, теле
фон 76-01.

Счетоводно-бухгалтерская шко
ла ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ на кур
сы счетоводов, бухгалтеров, повы
шения квалификации старших бух
галтеров, операторов.

Обращаться: г. Томск 3. пере
улок Макушина, 14- 2 — 1-

Томскому хлебозаводу № 1 
требуются: сменный технолог со 
специальным образованием, браке
ры готовой продукции, токарь, ко
чегар, слесари, дворник, рабочие в 
цех.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Для нового бараночного цеха 
(улица Водяная, 78) требуются 
золыцики, технички.

Обращаться: г. Томск 1, пло
щадь имени В. И. Ленина, 2, от
дел кадров. „ „ 3 — 1.

Спецавтохозяйству. Томского 
горкомхозэ требуются: газоэлек-
тросварщик, автослесари, слесари 
по ремонту тракторов, трактори
сты, автогрейдеристы, токари, 
карбюраторщнк, шоферы и кассир 

Обращаться' г. Томск 41, улица 
Карташова. 47-. телефон 48-16.

Экспериментальным мастерским 
Сибирского физико-технического 
института требуются на постоян
ную работу' квалифицированные 
токари, слесари, строгальщики, 
фрезеровщики, а также механик 
по ремонту счетных машин.

Обращаться: г. Томск 50, пло
щадь Революции, 1. к директору.

2 — 1

Лесоперевалочной базе облтоп- 
прома требуются рабочие на рас
пиловку и разделку леса, на ско- 
лотку тарных ящиков.

Обращаться: г. Томск 9, улица 
Водяная, 90, телефоны 49-11, 
32-18. 3 — 1

Томский государственный уни
верситет

им. В. В. Куйбышева 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на замещение вакантной долж
ности заведуй щето кафедрой по
литической экономии — профес
сора и доцента к-'федры экономи
ки и планирования промышленно
сти.

Срок конкурса — 3 недели со 
дня опубликования объявления.

Заявления о документами на
правлять по адресу: г. Томск 10, 
проспект имени Ленина, 36, кон
курсной комиссии.

Городскому ремонтно-строитель
ному управлению требуются: плот
ники. каменщики, кровельщики, 
конопатчики, разнорабочие, штука
туры, печники, кочегары, сантех
ники, газоэлектросварщики, груз
чики.

Обращаться: г. Томск 27, улица 
Большая Подгорная. 212, в отдел 
кадров, телефон 70-242; улица 
Красноармейская, 69, телефон 
41-68 и улица Лермонтова, 41, те
лефон 33-21. 2 — 1.

Томская госконтрольная лабора
тория по измерительной технике 
приглашает1 на работу секретаря-

Товарищи по работе с глу
боким поискорбяем извещают о 
кончине

ГРИЦУКА 
Ивана Артемьевича

и выражают соболезнование 
семье и родным покойного.

Коллективы дорожников об
ласти с глубоким прискорбием 
извещают о смерти инженера 
проектно-смежной группы обл- 
доруправления

АНТИПОВА 
Владимира Павловича 

и выражают соболезнование 
родственникам покойного.

Телефоны: ответ, се кр е та р я —31-19, 
секретариата  — 42-40; отделов; п а р 
ти й н о »  я-чзии — 52-23, пропагам лы  
— 47-45, поом ы ш ленности , строитель
ства и транспорта  — 37-75, сел ьско 
хозяйственного  — 37-39, н а у ки  ••
и ж о л  — 42-46. сове тского  строитель
ства и бы та — 37-77, писем  и раб* 
сельноровемой сети — 37-38 и 31-47
инф орм ации — 51-61, б ухгалтерии  ** 
отдела объявлений — 37-36, стеногра-г#1игг»»и — т~2-б2

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
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